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Цель визита побывавшего 
на прошлой неделе в Се-
верной Осетии Совета по 

правам человека при Президенте 
РФ была отнюдь не под галоч-
ку. Визит, который должен был 
быть плановым и посвященным 
прежде всего созданию Совета 
по правам человека при Главе 
РСО-A, превратился в срочное 
совещание по устранению по-
следствий ингушско-осетинского 
конфликта 1992 года.

Московскую делегацию возглавлял 
непосредственно председатель СПЧ 
Михаил Федотов. За день до совеща-
ния в Осетии аналогичное прошло и в 
Республике Ингушетия. И у наших со-
седей, и у нас Федотов выступил с од-
ним предложением:

– Нам нужно подумать над созда-
нием трехсторонней комиссии, куда 
вошли бы все три совета (имеются в 
виду советы по правам человека РИ 
и РСО-A, a также СПЧ при Президен-
те РФ – Прим. авт.). Это необходимо, 
чтобы обсудить проблемы, связанные 
с преодолением отдаленных послед-
ствий конфликта 1992 года. Федераль-
ная часть этой комиссии уже приехала 
к вам сегодня. В Ингушетии нам под-
твердили, что они готовы к такой фор-
ме работы.

Безо всяких сомнений представи-
тели осетинского СПЧ согласились. 
Стоит отметить, что предложение о 
создании трехсторонней комиссии 
прозвучало не в первый раз. Изначаль-
но оно было озвучено во время преды-
дущего визита членов СПЧ в Осетию в 
июне прошлого года. «В решение про-
блем нужно вовлекать гражданское 
общество, только так можно добиться 

реальных успехов», – сказал тогда Фе-
дотов, побывавший в Ингушетии и Осе-
тии. Однако тогда создание комиссии, 
которое одобрили в обеих республи-
ках, осталось только на словах.

Зато была исполнена другая реко-
мендация СПЧ – создание местного 
республиканского совета, защищаю-
щего права граждан. Это заседание 
для осетинского СПЧ стало первым. 
Михаил Федотов поблагодарил руко-
водство республики за то, что его ре-
комендации исполняются, однако вы-
разил недовольство составом совета:

– У вас в совете 13 человек. И толь-
ко пять из них не госслужащие, – ска-
зал Федотов. – Для сравнения: в фе-
деральном совете 53 человека, из них 
госслужащий только один. Поэтому 
состав совета необходимо расширить, 
чтобы в него вошло больше предста-
вителей гражданского общества. Они 
принесут в совет то, чем дышат ря-
довые жители Алании, они принесут 
проблемы, с которыми в своей работе 

сталкиваются НКО. Тогда совет зажи-
вет полной жизнью и действительно 
будет решать проблемы людей.

В состав совета действительно 
вошли в основном чиновники: Глава ре-
спублики Вячеслав Битаров, председа-
тель правительства Таймураз Тускаев, 
руководитель администрации Главы 
РСО-А и Правительства РСО-A Рустем 
Келехсаев, председатель парламента 
Алексей Мачнев, первый вице-спикер 
парламента Станислав Кесаев и дру-
гие.

Провокационной искрой, которая 
вызвала обострение настроений в обе-
их республиках, стала петиция жителя 
Ингушетии о ее переименовании в Ала-
нию. Несмотря на то, что ее подписали 
только 200 человек, она стала поводом 
для созыва тысячного несанкциониро-
ванного митинга в Северной Осетии. 
После того как усилиями Вячеслава 
Битарова толпу удалось убедить в том, 
что никаких действий со стороны вла-
стей РИ о переименовании республики 

не предпринимается, со стороны того 
же самого жителя Ингушетии после-
довала новая провокация – петиция с 
теми же требованиями, привлекшая, 
однако, больше внимания.

– Для названия тех людей, которые 
пишут такие петиции, у нас недавно 
появилось очень хорошее выражение: 
люди с низкой социальной ответствен-
ностью, – пошутил Федотов. – Но все, 
что зависит от нас, – мы сделаем.

Также Михаил Федотов предложил 
руководству республики обратить вни-
мание на трудоустройство людей, жи-
вущих в Пригородном районе:

– Мы считаем очень важным, чтобы 
люди, живущие в Северной Осетии, 
чувствовали себя гражданами своей 
страны и чтобы они могли реализовать 
в первую очередь свои социально-эко-
номические права, – отметил Федотов.

Алексей Мачнев поддержал Федо-
това и отметил, что права жителей При-
городного района соблюдаются:

– Когда человек ходит на работу, 
проводит там восьмичасовой рабочий 
день, когда он занят, у него остается 
меньше времени подвергаться дур-
ным влияниям. Но мы всегда помним, 
что Северная Осетия – это многона-
циональный коллектив. Со дня своего 
основания крепость Владикавказ была 
многонациональной. И мы всегда гово-
рим «народ Осетии». И когда в органы 
власти за помощью обращается чело-
век, то нет разницы, осетин он, русский, 
ингуш или еврей. В мировой практике 
не было такого, чтобы после межнацио-
нального конфликта в свои дома верну-
лись 20 тысяч человек. Это тоже о чем-
то говорит, – сказал Мачнев.

ВО ИМЯ МИРА НА КАВКАЗЕ

Меры по развитию вну-
треннего и въездного 
туризма на территории 

Северо-Кавказского федераль-
ного округа обсуждались на 
заседании Правительственной 
комиссии по вопросам социаль-
но-экономического развития 
СКФО под председательством 
премьер-министра России Дми-
трия Медведева. На встрече в 
Ессентуках присутствовал и Гла-
ва РСО-А Вячеслав Битаров.

В совещании приняли участие за-
меститель председателя Правитель-
ства РФ Александр Хлопонин, полно-
мочный представитель Президента РФ 
в СКФО Олег Белавенцев, министр РФ по делам Се-
верного Кавказа Лев Кузнецов, члены Кабинета ми-
нистров, представители ведомств и главы субъектов.

Руководитель Северной Осетии поднял вопрос 
развития туризма в регионе. «У нас в республике 
имеются все условия для создания крупного турист-
ско-рекреационного кластера благодаря многооб-

разию имеющихся запасов минеральных вод, что по-
зволяет охватить одновременно лечением более 20 
тыс. человек», – сообщил Вячеслав Битаров.

Кроме того, Глава республики затронул тему ту-
ристско-рекреационного комплекса «Мамисон». 
С 2008 по 2014 год в рамках ФЦП «Юг России» в него 
было вложено 2,2 млрд рублей. Средства пошли на 

строительство некоторых объектов инфра-
структуры – водозабора, высоковольтных 
линий электропередачи, подстанционного 
хозяйства и части автомобильной дороги, 
которые сегодня не используются.

– После запуска первого этапа каскада 
Зарамагских ГЭС въезд в ущелье был за-
топлен. Но сегодня существующие объекты 
не остаются бесхозными – мы выставили 
охрану, перспективы там большие. Данное 
ущелье позволяет круглогодично кататься на 
горных лыжах, в том числе на ледниках. Хотел 
бы, чтобы обратили внимание на дальнейшие 
перспективы развития этого проекта, потому 
что все сегодня приходит в негодность, в том 
числе водозабор, который там построен, до-
роги, – резюмировал Вячеслав Битаров.

Как рассказал Дмитрий Медведев, «Ма-
мисон» ему хорошо известен. «Да, я помню, мы этот 
проект неоднократно обсуждали. Просто нужно сей-
час понять, в каком состоянии все находится. Актуа-
лизируйте», – дал поручение председатель прави-
тельства Министерству по делам Северного Кавказа.

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА

(Окончание на стр. 2)

Дмитрий Медведев поручил актуализировать информацию по состоянию туристического комплекса «Мамисон».

(Окончание на стр. 2)
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Кроме того, Вячеслав Битаров об-
ратил внимание на вопрос о возмож-
ности снятия ограничений на посеще-
ние Северной Осетии иностранцами: 
«Республика является зоной регла-
ментированного посещения для ино-
странных граждан, что также затруд-
няет посещение Северной Осетии 
иностранными туристами». Вячеслав 
Битаров попросил премьер-министра 
обратить на эту проблему внимание и 
снять ограничение, насколько это воз-
можно. 

Как отметил Дмитрий Медведев, на 
Северном Кавказе можно развивать 
три из четырех самых популярных на-
правлений туризма, а именно горный, 
бальнеологический и культурно-исто-

рический. На них вместе с пляжным 
отдыхом приходится 80% мирового 
туристического потока. 

– В прошлом году все курорты ре-
гиона посетили почти 1,5 млн тури-
стов. Особенно заметен прогресс в 
горнолыжном секторе, за два года он 
увеличился вдвое – до полумиллиона 
человек. Однако, по оценкам экспер-
тов, Северный Кавказ способен при-
нимать гораздо больше туристов – до 
10 млн человек в год. Надо постарать-
ся занять на этом рынке место, кото-
рое достойно наших возможностей, – 
подчеркнул Дмитрий Медведев.

Напомним, неделю назад Вячеслав 
Битаров провел выездные совещания 
с членами республиканского Кабмина, 

главами подведомственных структур 
и владельцами баз отдыха в Алагир-
ском и Ирафском районах Северной 
Осетии с целью ознакомления с их 
рекреационным и туристическим по-
тенциалом. В ходе осмотра объектов 
туристического бизнеса, в том числе 
и «Мамисона», были выявлены основ-
ные барьеры, сдерживающие разви-
тие индустрии.

По поручению Вячеслава 
Битарова при формировании страте-
гии социально-экономического раз-
вития Северной Осетии на период до 
2030 года, в обязательном порядке в 
раздел, касающийся туризма, будет 
включена программа, нацеленная на 
максимальное использование горно-

рекреационного потенциала райо-
нов.

В феврале между Главой респу-
блики и руководителем Ростуризма 
Олегом Сафоновым были достигнуты 
договоренности о содействии в сфе-
ре развития туристической индустрии 
и возможности включения Северной 
Осетии в «Красный маршрут» – про-
ект, посвященный личности и деятель-
ности В.И. Ульянова-Ленина, предна-
значен для китайских туристов.

Кроме того, уже подписано согла-
шение с ведущим и крупнейшим туро-
ператором на мировом рынке. Сотруд-
ничество влечет за собой комплекс 
мер по развитию туризма в РСО-А.

rso-a.ru

АКТУАЛЬНО

(Окончание. Начало на стр. 1)

(Окончание. Начало на стр. 1)Актуальное

Во имя мира на Кавказе

Перспективы развития туризма
Официально

Тему безработицы в Пригородном районе затро-
нул и Таймураз Тускаев:

– Создание новых рабочих мест – это основная 
задача правительства. Леонтьевский центр три ме-
сяца проводит работу по определению тех сфер, 
которые могут быть эффективными. В сфере аграр-
но-производственного комплекса мы выращиваем 
большие урожаи зерновых, но их переработка у нас 
не развита. То есть по тому же зерну мы можем полу-
чить гораздо больший ряд специальностей.

Ингушско-осетинская тема продолжилась вру-
чением генетических паспортов родственникам 
пропавших без вести в 1992 году. По данным СПЧ, 
таковыми до сих пор числятся 154 ингуша и 30 осе-
тин. Генетические паспорта позволяют идентифици-
ровать личности в случае обнаружения останков без 
взятия дополнительных анализов у родственников. 
Такие же паспорта были вручены накануне и в сосед-
ней республике.

Раз разговор шел о правах человека, то Станис-
лав Кесаев не смог не обратить внимания членов 
федерального совета на «дело Цкаева». Напомним, 
что полтора года назад житель республики Владимир 
Цкаев был до смерти забит в отделении полиции во 
время допроса.

– 40 процентов поступающих уполномоченному по 
правам человека в Осетии жалоб – на силовые струк-
туры, – заметил Кесаев. – Причем на федеральные. 
Это ужасно в двадцать первом веке. «Дело Цкаева» со-
вершенно спокойно спускается на тормозах. Ни один 
из обвиняемых не получил реального срока. Вряд ли 
у родственников погибшего прибавилось больше ува-

жения к силовым структурам. У осетин хватает мозгов, 
чтобы относиться к этим людям с отвращением, но 
многие из них продолжают работать. 

Федотов попросил предоставить ему полную ин-
формацию о «деле Цкаева» и обещал обратить на 
него пристальное внимание.

Заседание закончилось договоренностью о но-
вой встрече: 13 апреля в Осетии открывается вы-
ставка «Стена скорби», посвященная жертвам по-

литических репрессий. До этого она проходила в 
других кавказских регионах, сейчас экспонируется 
в Ингушетии. 

– Если нас пригласят на открытие, мы обязатель-
но приедем, – пообещал Федотов. – Евкуров нас при-
гласил – и мы прилетели. Будет неправильно, если 
мы не найдем возможности ответить на ваше пригла-
шение.

Елизавета ЧУХАРОВА

Администрация местного самоуправления г.Владикавказа объявляет кон-
курс на замещение вакантной должности главного специалиста в Отдел инфор-
мационного обеспечения – Пресс-службу главы АМС г. Владикавказа.

К участию в конкурсе допускаются граждане, имеющие высшее професси-
ональное образование:

- направление подготовки 42.03.02“Журналистика” квалификация "Бака-
лавр"; 

 - направление подготовки42.04.02“Журналистика” квалификация "Ма-
гистр"

и опыт муниципальной службы не менее двух лет или опыт профессиональ-
ной деятельности, соответствующий образованию, не менее трех лет. 

Граждане, желающие участвовать в конкурсе, представляют в Отдел кадро-
вого обеспечения АМС г.Владикавказа следующие документы: заявление;

копия паспорта;
копия трудовой книжки;
копия документа об образовании;
страховое свидетельство обязательного пенсионного страхования; свиде-

тельство о постановке физического лица на учет в налоговом органе по месту 
жительства;

документы воинского учета.
При наличии знаков отличия, наград и благодарностей, связанных с ранее 

выполняемой работой, а также рекомендательных писем, просьба приобщить 
копии указанных документов к представляемому пакету документов.

Конкурс проводится в форме конкурса документов, выполнения практиче-
ского задания и собеседования.

Прием документов до 31.03.2017 по адресу: пл. Штыба,2, каб. №511
Телефон для справок: 70-72-08; 8-962-747-00-58

ВНИМАНИЕ!
С целью реализации положений статьи 32 Федерального закона от 02.03.2007 № 25-ФЗ «О муниципальной служ-

бе в Российской Федерации» и статьи 29 Закона РСО-Алания от 31 марта 2008г. №7-РЗ "О муниципальной службе 
в Республике Северная Осетия-Алания и во исполнение распоряжения АМС г.Владикавказа от 06.03.2017 №144-к 
администрация местного самоуправления г.Владикавказа объявляет конкурс по формированию резерва кадров ад-
министрации местного самоуправления г.Владикавказа на 2017-2019 гг.

Правом представления документов для включения в кадровый резерв обладают муниципальные служащие и 
граждане Российской Федерации, достигшие возраста 18 лет, соответствующие квалификационным требованиям, 
установленным законодательством для замещения должностей муниципальной службы

Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание участвовать в конкурсе, представляет в Отдел кадрово-
го обеспечения АМС г.Владикавказа следующие документы:

- собственноручно написанное заявление с указанием должности муниципальной службы, на которую он претен-
дует; 

- собственноручно заполненную анкету, форма которой утверждена распоряжением Правительства Российской 
Федерации от 26.05.2005 № 667-р; 

- фотографию 1 шт. ф. 3х4;
- копию паспорта (паспорт предъявляется лично по прибытию на конкурс);
-копии документов о профессиональном образовании, профессиональной переподготовке, повышении квалифи-

кации, стажировке, присвоении учёной степени, учёного звания (если таковые имеются), заверенные нотариально 
или кадровыми службами по месту работы (службы);

- трудовая книжка, /для работающих – копию трудовой книжки/;
- медицинское заключение о состоянии здоровья;
-характеристику с места работы (службы) или рекомендации (если таковые имеются);
- по желанию кандидаты, претендующие на включение в резерв управленческих кадров, могут представлять про-

грамму (план, проект) действий, в которой должна быть отражена основная линия профессионального поведения как 
будущего руководителя в решении государственных, производственных, научно-технических, социально-культурных 
и иных задач.

Формы заявления и анкеты, квалификационные требования, установленные законодательством для замещения 
должностей муниципальной службы, перечень должностей, по которым формируется резерв и другая информация о 
конкурсе размещена на официальном сайте АМС г.Владикавказа.

Документы принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г.Владикавказа, 
пл.Штыба, 2, здание АМС г.Владикавказа, Отдел кадрового обеспечения (каб.511).

Официальный сайт АМС г.Владикавказа: VLADIKAVKAZ-OSETIA.ru
 Телефон для справок: (8672) 70-72-08
По поводу достоверности сведений, представленных гражданином, могут проводиться проверочные мероприя-

тия путем запросов в соответствующие учреждения.
Основанием для отказа в приеме документов является несвоевременное представление документов, предостав-

ление неполного пакета документов или с нарушением правил оформления, а также установление несоответствия 
гражданина квалификационным требованиям, установленным законодательством для замещения должностей муни-
ципальной службы

Комиссия по формированию резерва кадров АМС г.Владикавказа 

АМС СООБЩАЕТ

В соответствии со ст.39.18 Земельного кодекса РФ от 25.10.2001           № 
136-ФЗ администрация местного самоуправления г.Владикавказа информи-
рует о возможном предоставлении в аренду, сроком на 20 (двадцать) лет зе-
мельного участка для индивидуального жилищного строительства по следую-
щему адресу: в п.Редант-2, ул.Цветочной, ориентировочной площадью 0,1000 
га.

Заявления принимаются в течение 30 (тридцать) дней со дня опублико-
вания ежедневно с 10.00 до 17.00 кроме субботы и воскресенья по адресу: 
г.Владикавказ, пл.Штыба,2, 1-й этаж.

Предварительно со схемой расположения земельного участка можно оз-
накомиться в УМИЗР г.Владикавказа по вторникам с 14.00 до 17.00 по адресу: 
г.Владикавказ, ул.Ватутина,17, каб. 403
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В конце минувшей недели в здании АМС 
г. Владикавказа прошло финальное 
мероприятие регионального этапа 

Всероссийской программы «Арт-Профи Фо-
рум» – чествование победителей и призеров 
конкурса. В нем приняли участие студенты и 
обучающиеся 16 образовательных организа-
ций. Всего же на конкурсе было представлено 
свыше 40 творческих работ.

Региональный этап всероссийской программы 
проводился в два этапа (заочный и очный) по семи 
номинациям. Организаторами мероприятия высту-
пили региональное отделение Российского союза 
молодежи и Комитет молодежной политики, физиче-
ской культуры и спорта АМС г. Владикавказа. В сво-
ем приветственном слове председатель комитета 
Марат Басиев отметил, что на сегодняшний день в 
республике подобного рода конкурсы необходимы: 
«Еще со школьной скамьи среди молодежи должна 
вестись пропаганда рабочих профессий. Сегодня 
современный рынок труда испытывает 
дефицит таких специалистов. Ребята, 
участвующие в программе «Арт-Профи 
Форум», доказали, что рабочие профес-
сии нужны и важны. Такими специали-
стами может гордиться вся страна».

Программа «Арт-Профи Форум» на-
правлена на повышение престижа ра-
бочих профессий и специальностей, 
профориентацию обучающихся и при-
влечение молодежи к получению об-
разования по востребованным в совре-
менных условиях профессиям. Сегодня 
ситуация на рынке труда формирует тен-
денцию дефицита квалифицированных кадров – ра-
бочие профессии все больше востребованы среди 
работодателей и все менее популярны среди аби-
туриентов. Это происходит из-за недостаточной ос-
ведомленности молодежи. Современные школьники 
зачастую имеют весьма туманное представление о 
современных рабочих профессиях и об их очевидных 
преимуществах: высоком уровне заработной платы, 
практической ценности полученных умений и на-
выков, возможности карьерного роста и раскрытия 
своих потенциальных возможностей. Именно поэто-
му программа «Арт-Профи Форум» так необходима. 
Благодаря данному конкурсу студенты показывают и 
рассказывают о своих профессиях. Форум помогает 
увеличить осведомленность молодежи о программах 

и возможностях профессиональных образователь-
ных учреждений.

Помимо этого, именно в профессиональных об-
разовательных организациях есть возможность по-
лучить узкоспециализированные профессии, кото-
рыми нельзя овладеть в высших учебных заведениях, 
и выпускники данных специальностей востребованы 
в обществе не меньше, а в тенденции современного 
трудоустройства – даже больше, чем юристы, эконо-
мисты и менеджеры.

– Для нас главное, чтобы в ходе подготовки и уча-
стия в мероприятиях молодежь нашей республики 
развивалась, дружила, приобщалась к обществен-

ной деятельности, получала удовольствие от того 
дела, которым занимается. В этот раз мы все вместе 
добились этого – значит, мы все победили, – отметил 
председатель совета РСМ Тимур Баскаев.

По итогам финального мероприятия были опре-
делены победители регионального этапа, которые 
представят Северную Осетию на всероссийском эта-
пе в Анапе. Победителей в каждой номинации награ-
дили дипломами и призами.

В номинации «Выставка-ярмарка социальных 
инициатив»:

1-е место – ГБОУ НПО ПЛ №17 «Владикавказский 
торгово-экономический техникум»;

2-е место – ГБПОУ «Эльхотовский многопрофиль-
ный колледж»;

2-е место – Владикавказский ордена Дружбы на-
родов политехнический техникум (ВОДНПТ);

3-е место – ГБПОУ «Владикавказский многопро-
фильный техникум».

В номинации «Конкурс социальных проектов»:
1-е место – ГБОУ НПО ПЛ №17 «Владикавказский 

торгово-экономический техникум»;
2-е место – Владикавказский ордена Дружбы на-

родов политехнический техникум (ВОДНПТ);
3-е место – ГБПОУ «Владикавказский многопро-

фильный техникум».
В номинации «Конкурс песен о профессиях»:
1-е место – ГБОУ НПО ПЛ №17 «Владикавказский 

торгово-экономический техникум»;
2-е место – ГБПОУ «Эльхотовский мно-

гопрофильный колледж»;
3-е место – ГБПОУ «Владикавказский 

многопрофильный техникум».
В номинации «Творческий конкурс 

рекламы-презентации профессий»:
1-е место – ГБОУ НПО ПЛ №17 «Влади-

кавказский торгово-экономический техни-
кум»;

2-е место – ГБПОУ «Владикавказский 
многопрофильный техникум»;

3-е место – ГБПУ НПО «Владикавказ-
ский профессиональный лицей №4».

В номинации «Арт-Профи-плакат»:
1-е место – ГБПОУ «Моздокский механико-техни-

ческий техникум»;
2-е место – ГБПОУ «Северо-Кавказский строи-

тельный техникум»;
3-е место – ГБПУ НПО ПУ №5.
В номинации «Арт-Профи-профессия»:
1-е место – Владикавказский техникум железно-

дорожного транспорта – филиал ФГБОУ ВПО «Ро-
стовский государственный университет путей со-
общения».

В номинации «Арт-Профи-видео»:
1-е место – ГБОУ НПО ПЛ №17 «Владикавказский 

торгово-экономический техникум».
Кристина ДЗУЦЕВА

Северо-Кавказский форум «Машук» 
предоставляет возможность мно-
гим молодым людям для реали-

зации своих идей. Ежегодно несколько 
тысяч человек становятся участниками 
форума, чтобы получить экспертную 
оценку своего проекта и  главное – грант 
на его реализацию.

«Машук» дал старт и проекту трех амбици-
озных девушек – Айседоры Плиевой, Дианы 
Хачировой и Инны Игнатович, у которых возник-
ла идея создания натуральной косметики на ос-
нове трав и растений, произрастающих в пред-
горьях Кавказа. Изначально девушки начинали 
с производства натурального мыла для себя и 
своих близких. Но вскоре встал вопрос о рас-
ширении производства, команда подготовила 
проект и отправилась покорять «Машук-2015». 
Уже тогда у них было в ассортименте 12 сортов 

мыла, различные маски для волос и массаж-
ные средства для душа. Положительные отзы-
вы о продукции других делегатов форума еще 
больше вдохновили девушек и укрепили в том, 
что они двигаются в правильном направлении. 
С «Машука» команда вернулась с грантом в 
300 тысяч рублей и наладила производство, 
постепенно расширяя ассортимент.

Вскоре возникла необходимость поиска но-
вого помещения и закупки дополнительного обо-
рудования. Девушки решили еще раз попытать 
счастье на «Машуке», ведь в истории форума 
немало примеров, когда участники прошлых лет 
приезжают туда вновь в поисках дополнительной 
поддержки на развитие своих проектов. С каж-
дым годом организаторы стараются усовершен-
ствовать и разнообразить форум. Новшеством 
«Машука-2016» стало проведение ярмарки-пре-
зентации реализованных проектов форума про-
шлых лет. В числе победителей Айседора, Диана 

и Инна также были приглашены на ярмар-
ку проектов, где им была предоставлена 
возможность реализовать свою продук-
цию. Сделанная по уникальной рецепту-
ре и технологии, косметика пришлась по 
душе не только жителям Осетии, но и все-
го Северного Кавказа.

– Если в первый раз мы поехали на 
«Машук» с маленьким чемоданчиком 
своей продукции, то сейчас предста-
вили широкий ассортимент. Помимо 
мыла, у нас появилось и множество дру-
гих средств. На форуме нам удалось 
выиграть заветный грант в 500 тысяч 
рублей, на который мы планируем рас-
ширить производство, – делится Инна 
Игнатович.

Алена ДЖИОЕВА

Память

ПРИМА
ОСЕТИНСКОЙ

МУЗЫКИ
13 марта Осетия простилась с 

примой народной музыки – гар-
монисткой Симой Ревазовой.

Лирическая суть осетинской му-
зыки была ей ведома, как никому 
другому. «Мы все выросли на ее му-
зыке, – признается преподаватель 
Республиканского лицея искусств 
по классу осетинской гармоники 
Светлана Булацева. – Для нас, 
младших, она была необыкновен-
ным человеком: в ней было столь-
ко теплоты, доброты, ума, изяще-
ства… Она была для нас эталоном 

осетинской женщины: щедрая и внимательная, всегда могла 
накрыть осетинский стол… Скольких людей она обогрела в 
жизни! Каждому успевала дать напутствие, ценный совет».

Все мы помним ее как председателя жюри многочисленных 
республиканских конкурсов, как выдающегося педагога (мно-
го лет она преподавала в Республиканском колледже культу-
ры, отдавая всю себя ученикам). А разве можно забыть годы 
ее работы с Булатом Газдановым в оркестре народных инстру-
ментов, где она была солисткой?..

Заслуженная артистка России и народная артистка Север-
ной Осетии Сима Ревазова заразила целые поколения любо-
вью к своему инструменту, она рекордно долго продержала 
осетинскую гармошку в руках – еще в 80 лет она играла вирту-
озно. «Это большая редкость, чтобы мышечная подвижность и 
гибкость сохранялись так долго, – говорят в один голос специ-
алисты. – Такое под силу только великим!»

Человек-эпоха, человек-легенда… Имя Симы Ревазовой 
золотыми буквами вписано в историю осетинской культуры.

Соб. инф.

ОБЩЕСТВО
Итоги ОПРЕДЕЛЕНЫ ПОБЕДИТЕЛИ 

РЕГИОНАЛЬНОГО ЭТАПА
«АРТ-ПРОФИ ФОРУМ»

Даешь, молодежь!

Удачный стартап
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Кино

Во Владикавказе спекта-
клем по пьесе ирландского 
драматурга Мартина Мак-

Донаха «Лейтенант с острова 
Инишмор» начал свою работу 
муниципальный молодежный 
театр.

В принципе, подобная площадка 
должна была действовать уже давно. 
И такие попытки были. К сожалению, 
говорим об этом в прошедшем вре-
мени. Самым успешным, пожалуй, 
можно считать театр «Шанс» режис-
сера Изабеллы Каргиновой, который 
прекратил свое существование из-за 
недовольства некоторых чиновников, 
посчитавших костюмы героев некоего 
спектакля слишком фривольными для 
юного владикавказского зрителя.

Тем не менее вторая, а может, тре-
тья волна реинкарнации эксперимен-
тальной молодежной площадки стар-
товала с жесткого, «черного» юмора 
Мак-Донаха, который под лозунгом 
«За свободу Ирландии» «прописал» 
таких мрачных, доведенных до выс-
шей степени абсурда персонажей, что 
порой смех граничит с отвращением 
и откровенной жалостью. На пресс-
конференции перед началом показа 
постановки, который состоялся на сце-
не Молодежного центра имени Коста 

Хетагурова на улице Павленко (кстати, 
отличное место для работы творческой 
лаборатории), режиссер спектакля – 
преподаватель факультета искусств 
СОГУ Руслан Цагараев предупредил 
тех, кто, возможно, до сего момента не 
был знаком с творчеством ирландско-
го автора: «Пьеса порой в острой, гро-
тесковой форме говорит об истинных 
ценностях, нарочито демонстрируя 
подмену понятий, как бы подчеркивая 
своей подачей всю глубину проблемы, 
когда в человеке начисто отсутствуют 
даже зачатки нравственности».

Надо отметить, что актеры, задей-
ствованные в пьесе, – бывшие выпуск-
ники факультета искусств СОГУ, а спек-
такль когда-то был дипломной работой. 
Но прежде чем его представили на суд 

зрителей в реальном времени, лексику 
и сценографию пришлось серьезно из-
менить: уж слишком резок и откровенен 
ирландец для кавказской ментальности. 
Убрали ненормативные выражения, от-
кровенные жесты и оставили только 
сленг, но и его вполне достаточно для 
неоднозначного восприятия. Соглас-
на со сторонниками традиционной 
общепризнанной культуры, что «выра-
жениям» и похабщине – не место под 
театральными сводами, но если эти 
атрибуты не ради самих себя и не ради 
эпатажа, а в гармонии с образом, тог-
да надо воспринимать их как должное. 
Жизнь же очень многогранна.

«Лейтенант…» – это стартовый 
опыт молодежной лаборатории. Сле-
дующей может быть совсем иная и по 

теме, и по манере подачи работа. Да и 
творческая группа – вовсе не оконча-
тельный список, а «живой организм», 
который способен меняться и совер-
шенствоваться. «На нашей площадке 
режиссеры, актеры, работающие в 
разных жанрах, с разным материа-
лом, имеют возможность заявить о 
себе, – говорит инициатор и один из 
реализаторов идеи начальник Управ-
ления культуры АМС г. Владикавказа 
Алан Кокаев. – Каждый может прийти 
и сделать спектакль, чего невозможно 
на больших сценах». Причем никто не 
ставит цель всем понравиться. Глав-
ное, чтобы было о чем сказать публике.

Пока театр не имеет никакого бюд-
жета, а творческий коллектив – зар-
платы. Весь труд – только на энтузиаз-
ме. Но организаторы открыты к любым 
предложениям и уже ведут переговоры 
с потенциальными режиссерами-по-
становщиками и спонсорами. Алан 
Кокаев даже говорит о желаемом гра-
фике – не менее трех спектаклей в ме-
сяц. А что? Вполне возможно. Респу-
блика богата на таланты, в том числе и 
в области театрального искусства. Тем 
более что имеются хорошие стацио-
нарные условия. Так что есть реальный 
шанс заявить о себе и порадовать зри-
телей.

Тамара БУНТУРИ

ПРИХОДИ И ТВОРИ
Муниципальный театр

Во владикавказском Доме кино с боль-
шим успехом прошел показ короткоме-
тражных фильмов (дипломных работ 

выпускников мастерской Александра Соку-
рова в КБГУ). Владикавказцы смогли увидеть 
пять картин молодых режиссеров из Нальчи-
ка: «Анкер» («Якорь»), «Она ждет», «Антигона», 
«Счастливая семья», «Она ушла от меня»… 
Представлять фильмы приехало трое авто-
ров, двое сейчас заняты на «Ленфильме» по 
приглашению Александра Сокурова.

Все фильмы сняты на кабардинском языке и 
снабжены субтитрами на русском. Лента режиссе-
ра Владимира Битокова «Анкер» – семейная драма, 
поднимающая вечную проблему «отцов и детей». 
Пронзительная короткометражка Марьяны Калмыко-
вой «Она ждет» в 2014 году была отмечена на «Кино-
тавре» Гильдией киноведов и кинокритиков. «Анти-
гона» Софокла в трактовке Олега Хамокова вызвала 
наибольшее количество вопросов у владикавказской 
публики. Еще бы! Ведь эпизоды фильма снимались в 
Северной Осетии (в Дзивгисе и Даргавсе). Режиссе-
ра спрашивали: «Как он выбирал натуру?». По словам 
киноведа Индиры Черджиевой, в фильме явно чита-
ются цитаты из Пьера Паоло Пазолини, и это есте-

ственно: ребята из мастерской Александра Сокурова 
хорошо знакомы с киноклассикой. Они учились на 
высоких образцах мирового кино.

Кинооператор Алан Моргоев (выпускник ВГИКа) 
говорит, что ему понравилась работа со светом, с 
фактурами: «Фильмы сняты не на кинопленку, но в 
киностилистике».

Киновед и продюсер Темина Туаева отметила от-
личную работу со звуком и музыкой. «Надеюсь, у вас 
никогда не возникнет желания в будущем экономить 
на звукорежиссерах и звукооператорах», – заметила 
в связи с этим ведущая вечера Индира Черджиева.

Кинорежиссер Рафаэль Гаспарянц сказал, об-
ращаясь к гостям из Нальчика: «Вы стоите у истоков 
создания профессионального кино Кабардино-Бал-
карии. Это особая ответственность».

Кинорежиссер Аслан Галазов, автор полноме-
тражного игрового фильма «Ласточки прилетели», 
сам имеет большой опыт создания короткометраж-
ных фильмов. По его мнению, осетинская программа 

короткометражного кино способна занять внимание 
зрителей в течение нескольких дней.

– Во владикавказском Доме кино вечера корот-
кометражек становятся доброй традицией, – ком-
ментирует киновед Индира Черджиева. – Совсем 
недавно у нас было представлено три зарубежных 
фильма, один российский и один осетинский – «Ис-
поведь» Заура Цогоева (автор был в зале и ответил 
на вопросы зрителей). Думаю, что мы вполне можем 
сформировать свою, осетинскую, программу корот-
кометражных фильмов двухтысячных годов и пред-
ставлять ее как в регионе, так и за его пределами.

Мадина ТЕЗИЕВА

Браво,
«сокуровцы»!

Выставка

Высокая мода Весны
Трудно представить себе более подходящее пространство для 

дизайнерской выставки молодых модельеров «Аивад», чем Дом-
музей Коста Хетагурова на ул. Бутырина. Такое ощущение, что со 

старинных фотографий сошли все музы Коста, чтобы представить нам 
осетинскую весеннюю моду – 2017.
Раиса Таучелова – профессиональный хореограф. Она получила образование 

в Майкопе, а затем поступила в СОГПИ. Сейчас сама занимается с детьми. Раи-
са признается: «Я ничего не знала о молодых модельерах из владикавказского 
объединения «Аивад». На улице ко мне подошла Зарина Хестанова и предложила 
поучаствовать в их проекте в Доме-музее Коста: представить весеннюю коллекцию 
с элементами ручной вышивки осетинского орнамента. Я с радостью согласилась. 
Для меня это первый опыт сотрудничества с модельерами. Мне кажется, что эта 
коллекция очень современная и в то же время очень национальная, осетинская».

Елена Вазагова – выпускница экономического факультета СОГУ. Она так-
же рада участвовать в этом проекте, как экономист, считает, что у осетинского 
бренда есть будущее. Искусствовед Татьяна Остаева отмечает: «На выставке 
современных костюмов в Доме-музее Коста представлены и парадные, и по-
вседневные, и свадебные, и вечерние наряды. Все они изысканные, модные, с 
современным покроем, современными материалами, но при этом с архаичными 
осетинскими элементами в аксессуарах, украшениях, орнаментальном рисунке».

Художник Алена Дарчиева, которая преподавала девушкам в годы их студен-
чества, говорит, что гордится своими ученицами. Несмотря на сумасшедшую 
конкуренцию в этой сфере, они сумели обрести свое лицо и достойно пропаган-
дируют национальный осетинский колорит в мире моды.

Мадина ТЕЗИЕВА

Благоустройство

Субботник с Карлсоном
Коллектив театра юного зрителя «Саби» в числе первых вышел на 

весенний владикавказский субботник. Уборка проходила на при-
легающей к театру территории. И, как это принято у служителей 

Мельпомены, подошли они к работе весьма творчески.

Не успели актеры приступить к наведению порядка, как любимый обитатель 
крыши театра Карлсон пришел на помощь. Самый обаятельный и привлекатель-
ный сосед театралов предложил свою помощь и в придачу забавлял своими шут-
ками коллектив на протяжении всего субботника. Как подобает персонажу, он 
требовал варенья и тортиков, 
однако одного только взгляда 
худрука театра Владислава Ко-
лиева было достаточно, чтобы 
понять, что каждый будет воз-
награжден после плодотворной 
работы.

С уборкой коллектив спра-
вился весело и задорно. Ра-
ботники театра вывезли весь 
мусор, скопившийся за зиму, 
побелили деревья аллеи, при-
легающей к театру, и вспахали 
грядку, на которой уже проби-
лись первые подснежники.

Соб. инф.
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АДМИНИСТРАЦИЯ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ГОРОДА ВЛАДИКАВКАЗА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

от «09» 03. 2017 г.                     № 297
Об утверждении административного
регламента по предоставлению
муниципальной услуги 
«Предоставлениеразрешения на 
осуществление земляных работ»
В соответствии с Федеральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации 

местного самоуправления в Российской Федерации», Федеральным законом от 27.07.2010 № 210-ФЗ 
«Об организации предоставления государственных и муниципальных услуг», Уставом муниципального 
образования город Владикавказ, Положением об Управлении транспорта и дорожного строительства 
АМС г.Владикавказа, в целях повышения качества предоставления муниципальных услуг, администра-
ция местного самоуправления г.Владикавказа ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить прилагаемый административный регламент предоставления муниципальной услу-
ги «Предоставление разрешения на осуществление земляных работ».

2. Считать утратившим силу постановление от 18.07.2012 № 1215.
3. Отделу информационного обеспечения-пресс-службе главы АМС г.Владикавказа (Дзестело-

ва Д.А.) опубликовать настоящее постановление в газете «Владикавказ» и на официальном сайте АМС 
г.Владикавказа и Собрания представителей г.Владикавказ.

4. Контроль над выполнением настоящего постановления возложить на первого заместителя 
главы администрации Фарниева Т.К.

Глава администрации                                                                                    Б.Албегов

УТВЕРЖДЕН
постановлением АМС г.Владикавказа 
от «09» 03. 2017 г. №297
АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕГЛАМЕНТ
ПО ПРЕДОСТАВЛЕНИЮ МУНИЦИПАЛЬНОЙ УСЛУГИ
«ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ РАЗРЕШЕНИЯ НА ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ ЗЕМЛЯНЫХ РАБОТ»

I. Общие положения
Предмет регулирования
1. Административный регламент администрации местного самоуправления города Владикавказа 

(далее – администрации г.Владикавказа) предоставления муниципальной услуги «Предоставление раз-
решения на осуществление земляных работ» (далее - Административный регламент) определяет сро-
ки и последовательность действий (административных процедур) Управления транспорта и дорожного 
строительства администрации г.Владикавказа (далее - Управление) при предоставлении данной муни-
ципальной услуги.

2. Используемые в Административном регламенте термины и определения подлежат толкованию в 
соответствии с их значением, определенным действующим законодательством.

Круг заявителей
1.2. Заявителями на предоставление муниципальной услуги (далее – заявитель) являются физиче-

ские и юридические лица, заинтересованные в получении разрешения на осуществление земляных ра-
бот.

1.2.1. От имени заявителя за предоставлением муниципальной услуги вправе обратиться предста-
витель заявителя, действующий в силу полномочий, основанных на оформленной в установленном зако-
нодательством Российской Федерации порядке доверенности, на указание федерального закона либо 
на акте уполномоченного на то государственного органа или органа местного самоуправления (далее 
– представитель заявителя).

Требования к порядку информирования о предоставлении
муниципальной услуги
1.3. Информация об администрации г.Владикавказа, ее структурных подразделениях, предостав-

ляющих муниципальную услугу, организациях, участвующих в предоставлении муниципальной услуги.
Информация, предоставляемая заинтересованным лицам о муниципальной услуге, является откры-

той и общедоступной. Сведения о местах нахождения и графике работы администрации г.Владикавказа, 
его структурных подразделений, предоставляющих муниципальную услугу, организациях, участвующих 
в предоставлении муниципальной услуги, а 

также многофункциональных центров предоставления государственных и муниципальных услуг (да-
лее – МФЦ), представлены в приложении № 1 к Административному регламенту.

1.4. Способ получения сведений о местонахождении и графике работы Администрации 
г.Владикавказа,Управления транспорта и дорожного строительства, предоставляющего муниципальную 
услугу, организациях, участвующих в предоставлении муниципальной услуги.

Сведения о местах нахождения и графиках работы, контактных телефонах, адресах электронной 
почты,администрации г.Владикавказа, его структурных подразделений, предоставляющих муниципаль-
ную услугу, организациях, участвующих в предоставлении муниципальной услуги, а также МФЦ, разме-
щаются на информационных стендах, в приложении №1 к настоящему регламенту и официальном сайте 
http://vladikavkaz-osetia.ru/,на портале государственных и муниципальных услуг (функций) (https://www.
gosuslugi.ru) (далее – Единый портал госуслуг) и иных источниках.

Информирование заинтересованных лиц по вопросам предоставления муниципальной услуги осу-
ществляется специалистами Управления и МФЦ. 

1.5. Порядок получения информации заявителями по вопросам предоставления муниципальной 
услуги и услуг, которые являются необходимыми и обязательными для предоставления муниципальной 
услуги, сведений о ходе предоставления указанных услуг

1.5.1. Информирование по вопросам предоставления муниципальной услуги осуществляется сле-
дующими способами:

индивидуальное устное информирование непосредственно в подразделении;
индивидуальное устное информирование по телефону;
индивидуальное информирование в письменной форме, в том числе в форме электронного доку-

мента;
публичное устное информирование с привлечением средств массовой информации;
публичное письменное информирование.
1.5.2. Для получения информации и консультаций по процедуре предоставления муниципальной ус-

луги заявитель вправе обратиться непосредственно в Управление (далее - личное обращение) в соответ-
ствии с графиком приема заявителейуказанному в приложение №1 к административному регламенту.

Время ожидания заинтересованных лиц при индивидуальном устном информировании не может 

ПРОЕКТ
СОБРАНИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ
г. ВЛАДИКАВКАЗ

РЕШЕНИЕ
от « ____ » ______ 2016 г. № ____    г.Владикавказ
Об утверждении Правил благоустройства города Владикавказа
В соответствии с Федеральным законом от 06.10.2003 №131-ФЗ «Об общих принципах органи-

зации местного самоуправления в Российской Федерации», Уставом муниципального образования 
г.Владикавказ (Дзауджикау), утвержденным решением Собрания представителей г.Владикавказ от 
27.12.2005 (в редакции от 03.06.2016), на основании заключения о результатах публичных слушаний по 
проекту решения Собрания представителей г.Владикавказ «Об утверждении Правил благоустройства 
г.Владикавказ (Дзауджикау)» от ____________________ и протокола публичных слушаний по проекту ре-
шения Собрания представителей г.Владикавказ «Об утверждении Правил благоустройства территории 
муниципального образования г.Владикавказ (Дзауджикау)» от _____________ _________ сессия Собрания 
представителей г.Владикавказ решает:

Статья 1
Утвердить прилагаемые Правила благоустройства города Владикавказа.
Статья 2
Считать утратившим силу решение Собрания представителей г.Владикавказ от 20.12.2013 №49/93 

«Об утверждении «Правил по благоустройству, озеленению и обеспечению чистоты на территории горо-

да Владикавказа».
Статья 3
Администрации местного самоуправления г.Владикавказа привести муниципальные правовые акты 

в соответствие с настоящим решением.
Статья 4
Настоящее решение подлежит официальному опубликованию в газете «Владикавказ».
Статья 5
Настоящее решение вступает в силу со дня его официального опубликования.
Статья 6
Контроль исполнения настоящего решения возложить на постоянную комиссию Собрания предста-

вителей г.Владикавказ по экологии, транспорту и жилищно-коммунальному хозяйству.
Глава муниципального
образования г.Владикавказ        М.Хадарцев
 

ФИНАНСОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ОБОСНОВАНИЕ
проекта решения Собрания представителей г.Владикавказ от
 «Об утверждении правил благоустройства города Владикавказа».
Реализация решения Собрания представителей города Владикавказ от «Об утверждении Правил 

благоустройства города Владикавказа» не потребует дополнительных финансовых затрат.
Начальник Финансового управления      К.Цоков
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превышать 15 минут.
При ответах на личные обращения специалисты Управления подробно и в вежливой (корректной) 

форме информируют обратившихся по вопросам порядка предоставления муниципальной услуги, в том 
числе:

местонахождения и графика работы подразделения предоставляющего муниципальную услугу, ме-
стонахождений и графиков работы иных органов, обращение в которые необходимо для получения му-
ниципальной услуги;

перечня документов, необходимых для получения муниципальной услуги;
времени приема и выдачи документов;
срока предоставления муниципальной услуги;
порядка обжалования решений, действий (бездействия), принимаемых и осуществляемых в ходе 

предоставления муниципальной услуги.
1.5.3. Для получения информации по вопросам предоставления муниципальной услуги заявители 

могут обратиться к специалистам подразделения по телефону в соответствии с графиком приема за-
явителей.

При ответах на телефонные обращения специалистами подразделения подробно и в вежливой (кор-
ректной) форме информируют обратившихся по вопросам, предусмотренных подпунктом 1.5.2 настоя-
щего административного регламента.

1.5.4. Для получения информации по вопросам предоставления муниципальной услуги заявители 
могут обратиться в орган местного самоуправления письменно посредством почтовой связи, электрон-
ной почты либо подав письменное обращение непосредственно в подразделение.

Письменные (электронные) обращения заявителей подлежат обязательной регистрации в течение 
трех календарных дней с момента поступления.

В письменном обращении указываются:
фамилия, имя, отчество (последнее - при наличии) (в случае обращения физического лица);
полное наименование заявителя (в случае обращения от имени юридического лица);
наименование органа, в который направляется письменное обращение, либо фамилия, имя, отче-

ство соответствующего должностного лица, либо должность соответствующего лица;
почтовый адрес, по которому должны быть направлены ответ, уведомление о переадресации об-

ращения;
предмет обращения;
личная подпись заявителя (в случае обращения физического лица);
подпись руководителя юридического лица либо уполномоченного представителя юридического 

лица (в случае обращения от имени юридического лица);
дата составления обращения.
В подтверждение своих доводов заявитель по своей инициативе прилагает к письменному обраще-

нию документы и материалы либо их копии.
Обращение, поступившее в орган местного самоуправления, подразделение в форме электронного 

документа на официальный адрес электронной почты, должно содержать следующую информацию:
фамилию, имя, отчество (последнее - при наличии) (в случае обращения физического лица);
полное наименование заявителя (в случае обращения от имени юридического лица);
адрес электронной почты, если ответ должен быть направлен в форме электронного документа;
почтовый адрес, если ответ должен быть направлен в письменной форме;
предмет обращения.
Заявитель вправе приложить к такому обращению необходимые документы и материалы в электрон-

ной форме либо направить указанные документы и материалы или их копии в письменной форме.
Рассмотрение письменного (электронного) обращения осуществляется в течение 30 календарных 

дней со дня регистрации обращения.
Ответ на обращение дается в простой, четкой и понятной форме с указанием должности, фамилии, 

имени и отчества, номера телефона исполнителя, подписывается.
Ответ на обращение, поступившее Администрации г.Владикавказа, Управление в форме электрон-

ного документа на официальный адрес электронной почты, направляется в форме электронного доку-
мента по адресу электронной почты, указанному в обращении, или в письменной форме по почтовому 
адресу, указанному в обращении.

1.5.5. Информирование заявителей по предоставлению муниципальной услуги осуществляется на 
безвозмездной основе.

1.5.6. Со дня представления заявления и документов для предоставления муниципальной услуги за-
явитель имеет право на получение сведений о ходе предоставления муниципальной услуги по телефону, 
электронной почте, непосредственно в Управлении, в МФЦ.

1.6. Порядок, форма и место размещения информации по вопросам предоставления муниципаль-
ной услуги.

Информирование по вопросам предоставления муниципальной услуги осуществляется путем раз-
мещения на информационных стендах, расположенных в здании Администрации г.Владикавказа, офи-
циальном сайте Администрации г.Владикавказа, в МФЦ посредством Единого портала следующей ин-
формации:

выдержек из нормативных правовых актов, регулирующих деятельность по предоставлению муни-
ципальной услуги;

текста Административного регламента;
перечня документов, необходимых для предоставления муниципальной услуги, подлежащих пред-

ставлению заявителем, а также требований, предъявляемых к этим документам;
перечня оснований для отказа в предоставлении муниципальной услуги;
графика приема заявителей;
образцов документов;
Информация о месте нахождения и графике работы МФЦ, через которые могут быть поданы (полу-

чены) документы в рамках предоставления муниципальной услуги, подана жалоба на решение, действия 
(бездействие) и решений, принятых (осуществляемых) в ходе предоставления муниципальной услуги, 
размещается на информационных стендах, расположенных в местах предоставления услуги, официаль-
ном сайте АМС г.Владикавказа http://vladikavkaz-osetia.ru/, Едином порталеhttps://www.gosuslugi.ru/,в 
МФЦ http://моидокументы15.рф.

II. Стандарт предоставления муниципальной услуги
Наименование муниципальной услуги
2.1. Наименование муниципальной услуги: «Предоставление разрешения на осуществление земля-

ных работ».
Наименование органа местного самоуправления, предоставляющего муниципальную услугу
2.2. Муниципальная услуга предоставляется администрацией местного самоуправления 

г.Владикавказа в лице Управления транспорта и дорожного строительства.
Прием заявления и приложенных к нему документов на предоставление муниципальной услуги вы-

дача документов, являющихся результатом предоставления муниципальной услуги, могут осуществлять-
ся в том числе через МФЦ, в порядке, предусмотренном Соглашением о взаимодействии между МФЦ и 
Администрацией г.Владикавказа(далее – Соглашение о взаимодействии).

Результат предоставления муниципальной услуги
2.3. Результатом предоставления муниципальной услуги является:
Предоставление разрешения (продление) на осуществление земляных работ в соответствии с 

формой,приведенной в приложении № 5;                 
  Выдачазаявителю уведомления о мотивированном отказе в предоставлении разрешения на осу-

ществление земляных работ.
Срок предоставления муниципальной услуги
2.4.Разрешение на производство земляных работ или уведомление о мотивированном отказе в пре-

доставлении разрешения на производство земляных работ выдается заявителю, не позднее, чем 30 ка-
лендарных дней со дня подачи заявления, в соответствии с указанным заявителем при подаче заявления 
на предоставление муниципальной услуги способом получения результата: 

непосредственно в органе местного самоуправления;
направляется почтой по адресу, указанному в заявлении;
направляется для выдачи заявителю в МФЦ, впорядке и сроки, предусмотренные Соглашением о 

взаимодействии.
Решение о мотивированном отказе в предоставлении либо продленииразрешения на осуществле-

ния земляных работможет быть обжаловано заявителем в судебном порядке.
В случае предоставления заявителем документов, указанных в пункте 2.6Административного регла-

мента, через МФЦ срок выдачи результата предоставления услуги заявителю исчисляется со дня пере-
дачи МФЦ таких документов в Администрацию г.Владикавказа.

Внесение исправлений допущенных опечаток и (или) ошибок в выданных в результате предоставле-
ния муниципальной услуги документах осуществляется в срок не более 5 календарных дней со дня соот-
ветствующего обращения заявителя в орган местного самоуправления.

Перечень нормативных правовых актов, регулирующих отношения, возникающие в связи с предо-
ставлением муниципальной услуги

2.5. Предоставление муниципальной услуги осуществляется в соответствии с положениями, уста-
новленными следующими правовыми актами:

Конституцией Российской Федерации (Российская газета, 2009, 21 января);
Федеральным законом от 6 октября 2003 года № 131-Ф3 «Об общих принципах организации местно-

го самоуправления в Российской Федерации» («Российская газета», № 202, 8 октября 2003 года);
Федеральным законом от 27 июля 2010 года № 210-ФЗ «Об организации предоставления государ-

ственных и муниципальных услуг»(«Российская газета», 30 июля 2010 года, № 168);
Федеральным законом от 2 мая 2006 года № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений граждан 

Российской Федерации» («Российская газета», № 95, 5 мая 2006 года);
Федеральным законом от 29 декабря 2004 года № 190-ФЗ «Градостроительный кодекс Российской 

Федерации» («Российская газета», №290, 30 декабря 2004 года);
Федеральным законом от 29 декабря 2004 года № 191-ФЗ «О введении в действие Градостроитель-

ного кодекса Российской Федерации» («Российская газета», №290, 30 декабря 2004 года);
Федеральным законом от 25 октября 2001 года № 136-ФЗ «Земельный кодекс Российской Федера-

ции» («Российская газета», №211-212, 30 октября 2004 года);

Федеральным законом от 29 декабря 2004 года № 137-ФЗ «О введении в действие Земельного ко-
декса Российской Федерации» («Российская газета», №211-212, 30 октября 2004 года);

Федеральным законом от 27 июля 2006 года № 152-ФЗ «О персональных данных» («Российская га-
зета», № 165, 29 июля 2006 года);

Федеральным законом от 06 апреля 2011 года № 63-ФЗ «Об электронной подписи» («Российская 
газета», №75, 08 апреля 2011 года);

Постановлением Правительства Российской Федерации от 25 июня 2012 года № 634 «О видах элек-
тронной подписи, использование которых допускается при обращении за получением государственных 
и муниципальных услуг»(«Российская газета», № 148, 02 июля 2012 года);

Постановлением Правительства Российской Федерации от 8 сентября 2010 года № 697 «О единой 
системе межведомственного электронного взаимодействия» («Собрание законодательства РФ», № 38, 
ст. 4823, 20 сентября 2010 года);

Исчерпывающий перечень документов, необходимых в соответствии с нормативными правовыми 
актами для предоставления муниципальной услуги, которые являются необходимыми и обязательными 
для предоставления муниципальной услуги, подлежащих представлению заявителем

2.6. Для получения муниципальной услуги заявители представляют:
а) заявление, согласно приложению №2Административного регламента;
б) документ, удостоверяющий личность заявителя или представителя заявителя, в случае, если за 

предоставлением муниципальной услуги обращается представитель заявителя;
в) документ, подтверждающий полномочия представителя заявителя, в случае, если за предостав-

лением муниципальной услуги обращается представитель заявителя;
г) договор, заключенный между заявителем и дорожно-строительной организацией, о восстанов-

лении нарушенного благоустройства, автомобильных дорог и тротуаров  после проведения земляных 
работ;

дополнительно для юридических лиц:
Учредительные документы юридического лица;
д) проект производства работ (технические условия), включая работы в зонах расположения кабель-

ных и воздушных линий электропередачи и линий связи, железнодорожных путей и других инженерных 
сетей с указанием сроков производства работ, ограждения территории перечня мероприятий по сохран-
ности подземных и наземных инженерных коммуникаций, расположенных в зоне строительства, согла-
сованный с соответствующими эксплуатационными организациями в части методов ведения работ;

е) технические условия на присоединение к инженерным сетям и коммуникациям (в случае необхо-
димости присоединения к инженерным коммуникациям);

2.6.1 В случае необходимости продления срока ранее выданного разрешения на осуществление 
земляных работ, заявитель предоставляет документы, указанные в пункте а).,б).,в).

2.6.2. Документы не должны содержать подчистки либо приписки, зачеркнутые слова или другие ис-
правления.

2.6.3. Документы, указанные в пункте 2.6. Административного регламента, могут быть представле-
ны заявителем непосредственно в Управление, в МФЦ, а также могут направляться по почте.В случаях, 
предусмотренных законодательством, копии документов, должны быть нотариально заверены. 

Исчерпывающий перечень документов, необходимых в соответствии с нормативными правовыми 
актами для предоставления муниципальной услуги, которые находятся в распоряжении государственных 
органов, органов местного самоуправления и иных органов либо подведомственных государственным 
органам или органам местного самоуправления организаций, участвующих в предоставлении государ-
ственных или муниципальных услуг, и которые заявитель вправе представить по собственной инициа-
тиве

2.7. К документам, необходимым для предоставления муниципальной услуги, которые находятся в 
распоряжении государственных органов, органов местного самоуправления и иных органов, участвую-
щих в предоставлении государственных или муниципальных услуг, и которые заявитель вправе пред-
ставить относятся:

а) выписка из единого государственного реестра юридических лиц (ЕГРЮЛ); 
В соответствии с пунктами 1 и 2 части 1 статьи 7 Федерального закона от 27 июля 2010 г. № 210-ФЗ 

«Об организации предоставления государственных и муниципальных услуг» запрещается требовать от 
заявителя:

1) представления документов и информации или осуществления действий, представление или осу-
ществление которых не предусмотрено нормативными правовыми актами Российской Федерации, РСО-
Алания, муниципальными правовыми актами города Владикавказ, регулирующими отношения, возника-
ющие в связи с предоставлением услуги;

2) представления документов и информации, которые находятся в распоряжении органов, предо-
ставляющих государственные или муниципальные услуги, иных органов и организаций, участвующих 
в предоставлении услуги в соответствии с нормативными правовыми актами Российской Федерации, 
РСО-Алания, муниципальными правовыми актами города Владикавказ.

Специалист Управления в соответствии с законодательством в рамках межведомственного инфор-
мационного взаимодействия запрашивает  посредством единой системы межведомственного электрон-
ного взаимодействия и подключенных к ней региональных систем межведомственного электронного 
взаимодействия, за исключением случая, предусмотренного абзацем пятым пунктом 3.3. Администра-
тивного регламента, в государственных органах, органах местного самоуправления и подведомствен-
ных государственным органам или органам местного самоуправления организациях сведения, содер-
жащиеся в документах, предусмотренных пунктом 2.7. Административного регламента, если заявитель 
не представил указанные документы по собственной инициативе.

Исчерпывающий перечень оснований для отказа в предоставлении муниципальной услуги
2.8. Основания для отказа в предоставлении муниципальной услуги:обращение, содержащее вопро-

сы, решение которых не входит в компетенцию администрации, направляется в течение семи дней со 
дня регистрации в соответствующие государственные органы, либо иные органы с уведомлением за-
явителя о переадресации;

не представлены документы, указанные в пункте 2.6 настоящего регламента;
в случае продления срока разрешениядокументы, указанные в подпункте а), б), в), 2.6 настоящего 

регламента;
фамилия, имя и отчество (наименование) заявителя, его место жительства (место нахождения), 

телефон написаны не полностью;
в документах отсутствуют неоговоренные исправления;
документы исполнены карандашом;
выявление недостоверной информации в представленных заявителем документах либо истечение 

срока их действия;
обращение не рассматривается по существу, если от гражданина или организации поступило за-

явление о прекращении рассмотрения обращения;
при планировании общегородских мероприятий на территории проведения земляных работ;
объект недвижимого имущества, подключаемый в результате земляных работ к инженерным сетям, 

включен в перечень самовольных объектов капитального строительства;
прохождение подземных сетей предусматривается на проезжих частях автомобильных дорог, тро-

туаров, скверов и других объектов благоустройства, по которым, в соответствии с имеющимся проектом 
или рабочей документацией, запланированы работы по строительству, реконструкции, ремонту автомо-
бильных дорог общего пользования местного значения;

прохождение подземных сетей предусматривается по объектам вновь построенных (реконструиро-
ванных) и (или) находящихся на гарантии проезжих частей автомобильных дорог, тротуаров, скверов и 
других объектов благоустройства;

при не устранении юридическими и физическими лицами выявленных замечаний по ранее выдан-
ным им разрешениям, в том числе в соответствии с предусмотренными условиями производства земля-
ных работ (до устранения соответствующих замечаний) - в случае продления срока разрешения;

при несоответствии представленных документов требованиям действующих строительных норм и 
правил.

в ходе личного приема гражданину может быть отказано в дальнейшем рассмотрении обращения, 
если ему ранее неоднократно давались письменные и устные ответы по существу поставленных в об-
ращении вопросов.

Непредставление (несвоевременное представление) по межведомственному запросу документов и 
информации, указанных в пункте 2.7. Административного регламента, не может являться основанием 
для отказа в предоставлении заявителю муниципальной услуги. 

На любой стадии административных процедур до принятия решения о предоставлении разрешения 
на осуществление земляных работпредоставление муниципальной услуги может быть прекращено по 
добровольному волеизъявлению заявителя на основании его письменного заявления.

Перечень услуг, которые являются необходимыми и обязательными для предоставления муници-
пальной услуги, в том числе сведения о документе (документах), выдаваемом (выдаваемых) организаци-
ями, участвующими в предоставлении муниципальной услуги

2.9. Перечень услуг, которые являются необходимыми и обязательными для предоставления муни-
ципальной услуги:

г) Заключение договора, между заявителем и дорожно-строительной организацией, о восстанов-

лении нарушенного благоустройства, автомобильных дорог и тротуаров  после проведения земляных 

работ;

дополнительно для юридических лиц:

д) Разработка (подготовка) проекта производства работ (технические условия), включая работы в 

зонах расположения кабельных и воздушных линий электропередачи и линий связи, железнодорожных 

путей и других инженерных сетей с указанием сроков производства работ, ограждения территории пе-

речня мероприятий по сохранности подземных и наземных инженерных коммуникаций, расположенных 

в зоне строительства, согласованный с соответствующими эксплуатационными организациями в части 

методов ведения работ;

е) Получение технических условий на присоединение к инженерным сетям и коммуникациям (в слу-

чае необходимости присоединения к инженерным коммуникациям);

(Продолжение следует)



«ВЛАДИКАВКАЗ» №25 (2205) 
14 МАРТА, ВТОРНИК, 2017 г. 9

В любую погоду – и в дождь, 
и в снег, и в слякоть – Та-
мара Г. (фамилию просила 

не указывать – авт.) засветло 
выходит на свою работу. До того, 
как город начнет просыпаться, 
ей надо убрать свой участок. Уже 
более 15 лет женщина работа-
ет дворником, заботится о том, 
чтобы на улицах нашего города 
было чисто.

– Тамара, как Вы пришли в эту 
профессию?

– Поневоле. После окончания тех-
никума я работала на военном заво-
де помощником мастера. Когда он 
закрылся, устроилась на стекольный 
завод пирометристом. Но непростые 
времена пришли и туда, производство 
было практически приостановлено, 
большинство работников сократи-
ли. Так, в 2010 году я с двумя детьми 
осталась без работы и средств к суще-
ствованию. Повсюду бегала в поисках 

работы, но безрезультатно. Когда уз-
нала, что требуются дворники, сразу 
же устроилась на эту работу.

– Тяжело было привыкнуть?
– Вначале было тяжело, я даже поху-

дела на 17 кг, но потом постепенно при-
выкла. Сейчас мне даже нравится: по-
стоянно двигаюсь на работе, получается 
своего рода зарядка. Дворникам при-
ходится работать без выходных, а это 
очень сложно и физически, и морально.

– Во сколько начинается Ваш 
трудовой день?

– Рабочий день у нас не регламенти-
рован. Главное – убрать свой участок 
до приезда мусороуборочной машины. 
Обычно я выхожу на работу после трех 
часов ночи.

– Не страшно работать в темное 
время суток?

– Страшновато, конечно, но что де-
лать. Перед тем как выйти из дома, я 
всегда читаю молитву. Полицейские 
тоже часто патрулируют улицы.

– В какой сезон у дворника боль-
ше работы?

– Работы хватает в любой сезон, 
просто меняется ее характер. Зимой 
мы убираем снег, чистим останов-
ки. С приходом весны наша главная 
задача – очистить город от мусора, 
который был спрятан под снегом. Ле-
том в основном мы собираем быто-
вой мусор, который бросают на улице 
многие нерадивые горожане. Осенью 
основная забота дворника – опавшая 
листва.

– Как относятся люди к профес-
сии дворника?

– На моем участке меня уже мно-
гие знают, всегда здороваются. Ино-
гда даже подходят, благодарят. Хотя 
есть и другая категория граждан, 
которая оставляет пакеты с мусо-
ром под каждым деревом. Бывает, 
уберешь свой участок, а когда воз-
вращаешься обратно, на улице уже 
валяется мусор.

Сначала я очень стыдилась своей 
работы, даже плакала по ночам. Но 
со временем поняла, что ничего за-
зорного в профессии дворника нет. 
Вопреки распространенному мнению, 
среди дворников много образованных 
людей, в том числе и с высшим обра-
зованием.

– Были ли какие-то интересные 
случаи в Вашей работе?

– Я выхожу на работу, когда еще 
темно, поэтому сторонюсь случайных 
прохожих. Хотя несколько раз ко мне 
подходили и в знак благодарности 
предлагали деньги. Однажды я мела 
на остановке, а чуть дальше, возле 
банкомата, стояли молодые люди. 
Когда они увидели меня, то подошли и 
сказали, что у них нет много денег, но 
им хотелось бы отблагодарить меня за 
нелегкий труд. Они насильно положи-
ли деньги в карман моей куртки. При-
ятно, когда твоя работа ценится дру-
гими людьми.

Алена ДЖИОЕВА

ПАНОРАМА

В историческом центре Владикавказа, 
рядом с главной улицей города, уютно 
расположилась сош №3. В 2017 году ей 

исполняется 100 лет.

В 1916 году у домашней учительницы Елизаветы 
Дмитриевны Брижак возникло желание открыть на 
свои средства учебное заведение, и она обратилась 
за разрешением к попечителю Кавказского учебного 
округа. В марте 1917-го она получает положитель-
ный ответ и помещает в газете «Терские ведомости» 
объявле ние о том, что в городе Владикавказе, на ули-
це Лекарской (ныне Гостиева, 37), в доме частного до-
мовладения Падаговых, открывается четырехкласс-
ная прогимназия смешанного типа со всеми правами 
для учащихся. В число обучающихся зачислялись не 
только дети жителей города, но и из казачьих станиц, 
входящих в Войсковое правление Терского казачьего 
войска. До 10 августа 1917 года в прогимназию было 
принято 70 детей из необеспеченных или малообе-
спеченных семей. Елизавета добивается выделения 
стипендий этим учащимся от отдела образования 
Войскового правления казачьего войска. А в декабре 
неутомимая учительница открывает вечерние курсы 
для взрослых.

Революция изменила статус школы: из прогимна-
зии она стала советской трудовой семилеткой. За-
нимались дети в две смены, были созданы столярная 
мастерская для мальчиков и кройки и шитья для де-
вочек, а также кружок мягкой игрушки для ребят из 
детского сада. 

Дисциплина в школе всегда была хорошей. Актив-
но работали ученические и родительские комитеты, 
общественные организации добивались бесплат-
ных завтраков для неимущих. Позднее школа заняла 
часть здания на улице Куйбышева (бывшая ул. Гроз-
ненская).

Еще в бытность Е. Брижак в школе сложился за-
мечательный педагогический коллектив из интел-
лигентных, эрудированных, преданных своему делу 
учителей. Один из них – математик Иосиф Павлович 
Цоцхалов (г.р. 1880) – руководил школой с 1924 по 
1930 год. При нем школа стала девятилетней. По-
коления 1920–30-х годов навсегда запомнили своих 
учителей: Клавдию Ивановну Трофименко, Викторию 
Ильиничну Абрамову, Нину Васильевну Ракович, Ли-
дию Петровну Омельченко, Марию Соломоновну Хе-
тагурову, Антонину Евстафьевну Билевич. 

Выпускники тех лет с увлечением учились, спо-
рили, дружили, мечтали стать учеными, врачами, 
учителями, строить корабли, прокладывать доро-
ги, осваивать Север. Но жизнь распорядилась ина-
че – началась Великая Отечественная война. По 
всем фронтам разбросала она учителей и ребят из 
третьей школы. На Север-Кавказском фронте во-
евали Григорий Кисельман, Павел Атаров, Сослан 
Дзагуров, Вячеслав Дворников, Татьяна Каспарова, 
Марк Берзак, учитель Никита Наумович Тищенко. На 
Воронежском – Зиновий Найговзин. Под Севасто-
полем, в Крыму – Иосиф Берзак, Марат Еликоев. 
Под Курском – Вартан Киракозов и Алик Агаянц. На 
Днепре – летчик Исаак Каспаров. Выпускник шко-
лы, врач Христофор Николаевич Ордуян, прошел всю 
войну и расписался на стене Рейхстага. Участником 

двух войн, Финской и Великой Отечественной, был 
Константин Морозов, соратник С. Королева. На трех 
фронтах сражался Чермен Карсанов, участник Пара-
дов Победы 24 июня 1945 г. и 1990 г.

За смелую организацию разведки, инициативу и 
героизм был удостоен звания Героя Советского Со-
юза Александр Мнацаканов. Для Тамары Цинадзе 
война закончилась на Дальнем Востоке. Более трид-
цати ребят, выпускников сош №3, погибли на полях 
сражений...

В начале 1943 года третья школа стала женской. 
Среди выпускниц 1940–50-х годов – врачи, учителя, 
инженеры. В 1950-е годы соединили мужские и жен-
ские школы. Третья школа некоторое время стано-
вится семилеткой, а к концу шестидесятых – вновь 
десятилеткой. 

С приходом мальчиков забурлила общественная 
жизнь: пионерские сборы, комсомольские собрания, 
сбор металлолома, макулатуры, поездки в колхоз на 
уборку урожая. Все это воспитывало активную жиз-
ненную позицию, убеждение, что они отвечают за 
все.

В 1990-е годы школа переживает огромный 
творческий подъем: коллектив учителей начинает 
осваивать инновационную педагогическую техно-
логию «Экология и развитие». Инициатива педаго-
гов была поддержана Министерством образования 
республики и Институтом повышения квалификации 
учителей. Экспериментом интересовались, помога-
ли, заслушивали отчеты о внедрении технологии в 
практику, посылали на курсы в Москву. Сложились 
взаимоинтересные отношения с Министерством 
экологии. 

Идея технологии – раннее развитие ребенка – 
всем содержанием обучения работала на воспитание 
к учению, книге, пробуждала творческую инициативу. 
Творческая атмосфера положительно сказалась на 
мастерстве учителей и их развитии.

 В это же время осуществилась мечта коллекти-
ва: в 1996 году началось строительство пристройки 
к школе. Она приобрела свое лицо, вызвала интерес 
у родителей. Более 20 лет учителя работали по моде-

ли «Экология и развитие», 
но смерть Л.В. Тарасова и 
трудности с грифованием 
учебников заставили от-
казаться от эксперимен-
та. 

В 2000-е годы учите-
ля во главе творческих 
мастерских стали осва-
ивать стандарты второго 
поколения. Новое время 
ставило новые задачи 
перед учителями. Поэто-
му умение использовать 
знания в нестандартных 
ситуациях, самостоятель-
но принимать нешаблон-
ные решения, свободно 
общаться с широким кру-
гом людей стало одним 
из важнейших элементов 
школьного образования. 

Над этим в последние годы работает педагогический 
коллектив школы. 

Когда-то знаменитый врач Пирогов писал: «Шко-
ла сильна не числом, а славою своих учеников». Тре-
тья школа по праву гордится своими выпускниками: 
рабочими, военными, учителями, инженерами. Это 
и Герой Советского Союза Александр Мнацаканов, и 
лауреаты Государственной премии, участники Вели-
кой Отечественной войны Сослан Дзагуров, Морозов 
Константин, и журналисты – народный поэт Осетии 
Ада Томаева, Нелли Бетчер, Марат Габуев, Ольга Да-
тиева, и выпускники 1970–90-х годов, генерал-лей-
тенант Хасан Калоев, военврач – Руслан Дзанкисов.

Список можно продолжать и продолжать. Вы-
пуск разных лет надолго сохранили память о родной 
школе. Слова благодарности выпускников школы со-
гревают сердца учителей, для которых выражение 
«сердце отдаю детям» – суть их профессии. Педаго-
ги школы – ее золотой запас, национальное достоя-
ние.

Нельзя без волнения читать треугольнички пи-
сем выпускников с фронтов Великой Отечествен-
ной войны учителям М.С. Хетагуровой, А.Е. Билевич, 
Л.П. Омельченко (ее сын, бывший ученик школы, 
погиб в 1943 году). То «доброе, вечное», что сумели 
вложить в сердца воспитанников учителя третьей 
школы, вылилось в едином порыве – защите Родины 
от врагов, служении своему народу.

И в настоящее время в педагогическом коллек-
тиве много учителей, которые стали настоящими на-
ставниками учащихся, пользуются огромным уваже-
нием детей и взрослых. С благодарностью и глубоким 
сожалением вспоминают уже ушедших из жизни учи-
телей Т.А. Тарасову, Р.В. Литвинову, В.Г. Мисикову, 
нежно и трогательно ныне здравствующих Ж.Х. Зан-
гиеву, Т.С. Калоеву, Э.Э. Овчинникову, Ж.А. Васи-
льеву, А.В. Касьяненко и многих других.

Третьей школе 100 лет… Но она неувядаемо мо-
лода, энергична, полна детских надежд и желаний и 
смело смотрит вперед.

Софья КОРНЕВА, 
директор сош №3

Человек в профессии Женщина, которая метет

«ОТЕЧЕСТВО НАМ ШКОЛА №3»
Образование
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Все произошло так быстро, что Аня не успела даже 
спросить, что это за мальчик, почему за ним нужно 
именно приглядывать. Внимательно посмотрела на 
Никитина. Ничего примечательного. Облупленный 
нос и голова наголо стриженная. Сколько их, таких, 
теперь в ее восьмом отряде. А потом навалилась сра-
зу масса дел по устройству и размещению ребят, так 
что было как-то не до тридцать шестого.

С ребятами Аня сразу поладила. Почти все они 
были одного возраста – двенадцать лет. Как говорят, 
самые пионерские годы. Это вселяло бодрость.

За день до торжественного открытия лагеря 
восьмой отряд выбирал себе имя. Предлагали на-
перебой: «Орлята», «Солнышко», «Мечта», а потом 
вышел Владик. «Вот мы с Кимом Магкеевым пред-
лагаем тоже: «Робинзоны». На удивленные возгласы 
ребят он ответил: «А что, все великие люди были Ро-
бинзонами в своем роде, – и, повернувшись к Ане, 
убежденно продолжил: – Ну, будем как Грант, как 
капитан Гаттерас, как Немо, – искателями... настоя-
щего. А в «Таинственном острове» тоже Робинзон – 
инженер Смит Сайрус, вот это человек... И вообще 
Робинзоны – это всегда строители и открыватели». 
Ребята одобрительно загудели. А Аня... Вот когда 
ей вспомнились слова старшего воспитателя о нем, 
Никитине.

А еще через два дня... Но, впрочем, лучше с са-
мого начала. Утро было сырое, дождливое. На небе 
беспросветно. После завтрака Аня с девочками 
разучива ла новую песню. Дверь комнаты мальчиков 
была приоткрыта. Когда Аня вошла туда, ее никто не 
заметил. Мальчишки сидели и лежали прямо на полу, 
а Никитин старательно рисовал что-то на большом 
листе. «Вот, смотрите, так примерно хотел пройти 
юнга Джим. Нет. Это точно. Я все высчитал. Только 
так. А одноногий дьявол Сильвер, атаман пиратской 
шайки, рассчитывал на другой путь. Но его не было. 
И когда моряки уже отчалили от острова, один из них 
сказал так: «Я буду счастлив, когда ветер раздует 
наши паруса. Море кружит мне голову...» Маленький 
Саня Шульга, придвинувшись к Владику, спросил: «А 
написал это кто?» – «Стивенсон». Нетерпеливый Ким 
уже теребил Никитина за рукав: «Помнишь, ты про ка-
питана Немо обещал, расскажи...» Мальчишки сели 
еще теснее. А Владик опять склонился над листом: 
«Давайте я вначале нарисую «Наутилус» – корабль 
Немо...»

Аня лихорадочно вспоминала название книги, ге-
роем которой являлся бы человек с таким странным 
именем. Нет. Все не то. И вообще... из чего, соб-
ственно, выбирать? Себе-то можно признаться. При 
всей своей любви к книгам, приключений она не чита-
ла. Разве что две-три повести, так, случайно...

Владик приподнялся, и ребята восторженно за-
гудели: «Вот это да!» – «Еще бы. Корабль этот – и 
лаборатория научная, и любой бой принять может, 
он в состоянии опускаться на 20 000 лье... А самого 
Немо звали Даккаром, и он был индийцем. Имя при-
шлось взять другое, потому что он хотел бороться за 
освобождение Индии от англичан. Ну, а теперь слу-
шайте...» Кто-то из ребят заметил Аню. Владик оста-
новился на полуслове, а она, увидев на лицах маль-
чишек откровенное разочарование, притворила за 
собой дверь.

Нет, со стороны их отчуждение вовсе не было 
заметно. Все, в общем, как у всех. Даже, на первый 
взгляд, лучше. И дисциплина в столовой, и активные 
игры на воздухе, и чистота в спальном корпусе. А 
маленький Шульга даже занял первое место в кон-
курсе на лучший рисунок на асфальте. Но все равно 
она-то, Аня, видит, что они с ней так – формально, а 
сердцем... Да, сердцем они с тем – Никитиным. Вот 

и сегодня... В лесу мальчишки облюбовали поляну, 
обзавелись «рапирами». Ким демонстрировал свое 
фехтовальное мастерство, побеждая одного за дру-
гим всех нападающих. А потом все, как тогда, в ком-
нате, улеглись вокруг Владика. Аня подсела к ним, 
но Никитин с сожалением остановил рассказ и свер-
нул свой неизменный атлас, давая Ане этим понять, 
что она здесь лишняя. На лице вожатой застыла от-
кровенная обида: что за тайны у мальчишек? Владик 
же, вместо ответа, засыпал ее вопросами. Нет, Аня 
совсем не знала, как ночью идти по звездам и когда 
прекращает свое движение стрелка компаса, была 
ли на самом деле экспедиция капитана Татаринова 
или это фантазия Каверина, каков запас кислорода 
самой современной подводной лодки и ищут ли и 
теперь на Аляске отдельные люди золото, как это в 
рассказах Лондона. Никитин был явно разочарован, 
но, увидев, как густо залилась краской вожатая, до-
бродушно заверил ее: «Не беда. Правда, в плаванье 
я вас бы пока не взял, но этого обычно все девчонки 
не знают... Вот только наша географичка... и то, – 
казалось, он старательно подбирает слова, – и то... 
затрудняется».

И опять Ане подумалось, что у нее громадный 
пробел. Вот только кому об этом скажешь? Засмеют 
ведь. Еще бы! Три года получает повышенную сти-
пендию. Кроме своего английского, второй, немец-
кий, как утверждают, знает великолепно. И предла-
герные сборы прошли отлично. Теоретически она в 
курсе всего, даже журнал «Вожатый» полистала. Ира, 
например, пятикурсница с другого факультета, вовсе 
не отчаивается: «У нас все на высшем уровне. И не 
придумывай ничего, развела, понимаешь ли, психо-
логию... Далось тебе их внимание. Подумаешь, кто 
они тебе... Сегодня мы с ними, а завтра и не вспом-
ним. Слушают нас? Да. А что тебе еще надо? Дай ты 
им волю. Учителя и в школе надоели...» Но Ане не до 
советов. Хочется одного-единственного: не разре-
веться на виду у этих мальчишек, которые, позабыв 
про все на свете, слушают Никитина, взахлеб рас-
сказывающего на этот раз об экспедиции Амундсе-
на. А для нее география так и была рядовым пред-
метом. Да и по астрономии в аттестате «отлично», а 
если честно, кроме Медведицы и Полярной звезды, 
она и не различит ничего на небе. Да и только ли 
это? Как-то раньше в голову не приходило, что все 
это нужно знать и уметь: и палатку разбить, и цветы 
все-все различать, и птиц распознавать по голосам. 
А ребята спрашивают. Вот как сейчас Владик. Ну не 
станешь же буквально на все отвечать односложным: 
«Не знаю...» Скорее бы кончался месяц практики, что 
ли... Все же прав Никитин. Не взяли бы ее в большое 
плавание. Хлопот не оберешься.

Вскоре произошло ЧП. Было уже время отбоя, 
когда на веранде корпуса восьмого отряда появи-
лась Людмила Ивановна. «Я к тебе, – обратилась она 
к Ане. – По правде сказать, давно заглянуть хотелось. 

Ну как, справляешься? Угомонились? Спят?» Вместе 
приоткрыли они дверь в комнату мальчиков и опеши-
ли. Никого. Только распахнутое окно...

А потом была поляна, полюбившаяся Робинзо-
нам. Так и есть. Костер. Аня и ее спутники – Людмила 
Ивановна, физрук и повар – замерли, прислушиваясь 
к голосам. Говорил Владик: «А сейчас давайте дадим 
клятву. Повторяйте за мной. Я, член экипажа крей-
сера «Наутилус», клянусь хранить верность своему 
судну и его капитану. Я клянусь посвятить всю свою 
жизнь открытию новых земель, не бояться ни ветров, 
ни штормов, ни морской качки. А если я нарушу эту 
клятву, пусть покарает меня суровый Нептун и сожрут 
меня злые акулы. Клянусь!» И еще через минуту но-
вая команда: «Экипаж, слушай меня. Наш маршрут: 
лагерь, отряд №8. Гасить огни. Идем по звездам». 
Цепочка мальчишек прошла буквально в пяти шагах 
от взрослых.

Старательно притоптанный костер еще чуть-
чуть теплился. Молчали. «А ведь идея у них блестя-
щая, – тихо заговорила Людмила Ивановна, – и в 
масштабах лагеря вполне осуществимая. Что ж, по-
думаем, решим...» Но Аня этого уже не слышала. По 
ее лицу текли и текли слезы… Ветки деревьев боль-
но хлестали по лицу, а ей хотелось идти так всю 
ночь, идти куда угодно, лишь бы не возвращаться 
в лагерь...

Наверное, не было и пяти часов утра, когда Аня 
уловила осторожный скрип двери. Людмила Иванов-
на, неслышно ступая, прошла в палату и склонилась 
над койкой Никитина. Взяв с тумбочки потрепанный 
атлас Владика, старшая воспитательница листала 
его, улыбаясь чему-то своему. Аня вышла из комнаты 
следом за ней; Людмила Ивановна по-прежнему улы-
балась: «Владик Никитин... Мой ученик он, мое ясное 
солнышко. Ты погляди только сюда, Анечка. Сколько 
он здесь новых земель приписал. И назвал все по-
своему, именами героев книг. А вот и остров капита-
на Немо. Он к нему и путь свой придумал. Этого че-
ловека на уроке к карте вызвать невозможно. Знает 
ее чудесно, но ведь все переиначит, всех перебала-
мутит. И со мной спорит, да как горячится. В конце 
четвертой четверти вообще отвечать отказался. «Я, 
говорит, не хочу рассказывать, когда мне верить не 
желают». Это я-то ему, понимаешь, не верю... Одним 
словом, как ты думаешь, Анечка, не открыть ли для 
наших мальчиков клуб морских капитанов? С ритуа-
лами, гимном и всем прочим... Ведь до конца потока 
еще две недели. Это не поздно, правда?»

Из дневника Ани Звонаревой. 
«Ночью не спят далекие звезды. Сегодня они 

усеяли все небо, будто приготовились к строевому 
смотру. Ночью не спят шумные волны, будоража сон 
мальчишек своим прибоем. Не спит ночью и земля, 
она сторожит покой моих «капитанов», которые долж-
ны еще расти на ней, а потом сама земля пошлет их 
в дальние просторы своих океанов. Что-то захоте-
лось поэзии. Удивительно захотелось. Только что на 
одном дыхании дочитала книгу Стивенсона. Делала 
это украдкой, боясь глаз своих мальчишек. Спасибо 
тебе, Владик. Да, что же я молчу? В клуб записалось 
около ста ребят. Кстати, мои Робинзоны приняли и 
меня. Ира смеется, ехидничает, но теперь я – матрос 
Звонарева и, честное слово, счастлива. Уже кое-что 
умею. Например, не заблужусь в звездную ночь. А 
еще Санька Шульга сказал мне под большим секре-
том, что у Никитина новая тайна, только он пока ни-
кому о ней ни полслова, даже Киму. Что ж, кажется, 
придется начинать все сначала. Время летит. До кон-
ца потока всего пять дней...»

 (Продолжение. Начало в №№13–24)

ВЫСОКИЕ ЗВЕЗДЫ МАЛЬЧИШЕК
ИСТОРИЯ ИЗ ДЕВЯНОСТЫХ ГОДОВ

Педагогические новеллы

Порой говорят, что в школе приобретают знания только ребята. Но это совсем не так. Обязатель-
но учится и сам педагог. Прежде всего общению с людьми – самому главному, самому ценному 
для себя искусству. Учится настоящей вере в силы, возможности своих питомцев. А это тоже 
так важно в нелегком труде наставника. И родители… Как бывает нужно просто знать, пони-
мать своего ребенка. А для этого тоже следует учиться. Ежедневно, ежечасно – всегда…
Предлагаем вашему вниманию отдельные новеллы из книги заслуженного учителя Российской 
Федерации, лауреата Государственной премии СССР Валентины Тимофеевны Бязыровой.

К полудню отряд Ани был сформирован. Пятнадцать девочек и двадцать мальчиков. Итого – тридцать пять 
теперь уже ее пионеров. Тридцать шестого привела сама Людмила Ивановна. Отозвав вожатую, ска-
зала с чуть заметной улыбкой: «Это Владик Никитин. Ты человек серьезный, поэтому и определяю его 

сюда. Приглядывай». И ушла.
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Месячник

ПО УСТАВУ!

Военной прокуратурой Вла-
дикавказского гарнизона в 
воинских частях Владикав-

казского гарнизона в феврале 
проведен месячник сплочения 
воинских коллективов и пред-
упреждения нарушений устав-
ных правил взаимоотношений 
между военнослужащими.

Одним из основных мероприятий 
явилось проведение анкетирования 
с целью изучения и оценки межлич-
ностных отношений в воинских кол-
лективах и проведение анонимного 
опроса с целью выявления наруше-
ний уставных правил взаимоотноше-
ний между военнослужащими.

Под руководством командиров и 
их заместителей по работе с личным 
составом с привлечением сотрудни-
ков органов безопасности в войсках, 
военных социологов и психологов 
проведены беседы с военнослужа-
щими, инструкторско-методические 
занятия с командирами различных 
уровней, общие собрания в подраз-
делениях, а также анонимные анке-
тирования.

Особое внимание уделено моло-
дому пополнению, вопросам быто-
вого и социального характера, меро-
приятиям по сохранению здоровья 
военнослужащих и их морально-пси-
хологического состояния. В первую 
очередь данными мероприятиями 
охвачены военнослужащие, призван-
ные на военную службу в ходе осен-
ней призывной кампании 2017 года.

Особое внимание в ходе встреч с 
военнослужащими также уделялось 
вопросам обеспечения безопас-
ных условий военной службы и 
предупрежде ния неуставных прояв-
лений среди военнослужащих. По-
мимо прочего, проведены индивиду-
альные беседы с военнослужащими, 
склонными к нарушениям воинской 
дисциплины.

Молодым офицерам оказы-
валась практическая помощь по 
предупрежде нию конфликтов в воин-
ских подразделениях. Одновремен-
но офицерами военной прокуратуры 
Владикавказского гарнизона прове-
дены надзорные мероприятия по вы-
явлению нарушений закона, препят-
ствующих поддержанию в воинских 
частях уставного порядка, и укрепле-
нию воинской дисциплины.

Данные мероприятия являются 
продолжением целенаправленной 
профилактической работы по укре-
плению законности и правопорядка в 
воинских коллективах и созданию бла-
гоприятных условий военной службы.

С целью снижения предпосылок 
нарушений уставных правил взаимо-
отношений между военнослужащими 
по любым допущенным нарушениям 
прав граждан, связанным с прохож-
дением военной службы, необходи-
мо обращаться в военную прокура-
туру Владикавказского гарнизона, 
расположенную по адресу:

г. Владикавказ, пр. Коста, 166;
тел./факс: 8 (8672) 25-73-11.

Военная прокуратура
Владикавказского гарнизона

В зону строгого режима, в простонародье 
«лесозавод», меня привело журналистское 
любопытство. Наверное, не совсем ком-

фортно с точки зрения этики нам, находящимся 
на свободе, посещать подобные учреждения: 
испытываешь какую-то неловкость, как будто ты 
исподволь виноват в том, что ты можешь пробе-
жаться по территории, посмотреть, расспросить 
и вольной птицей выпорхнуть наружу, а они – нет. 
Смотрят на тебя расфокусированным взором, 
делают вид, что все равно, а внутри, наверное, 
что-то колотится, подкатывает к горлу. Или нет? 
Высокий забор с колючей проволокой убивает все 
человеческие чувства?

Лично меня всегда этот вопрос интересует больше 
остальных. Можно ли за решеткой остаться человеком? 
И как обрести хоть какую-то внутреннюю гармонию, ког-
да наступит долгожданный, прокрученный сотни раз в 
голове момент, как будто из какого-то знакомого тебе 
фильма: ворота закроются – и ты останешься не по ту, а 
по эту сторону?

Исправительная колония (ИК-1) – заведение мало-
приветливое. За мощными шестиметровыми стенами 
и нарощенной сверху трехметровой колючей проволо-
кой – свой мир, особая среда обитания, которую тем, 
кто в ней оказался, надо просто принять, иначе не вы-
держишь. Конечно, все гладко быть не может, всплески 
эмоций неизбежны: контингент-то очень разношерстный 
и по возрасту (самому старшему – 72 года), и по темпе-
раменту, и по статьям отсидки. Тут и убийцы, и опасные 
рецидивисты, и наркодилеры. Около 30% от числа за-
ключенных (а это 639 человек) – наркозависимые. Их 
наблюдают, лечат – в общем, делают все, чтобы пациент 
избавился от неизбежной ломки.

 В учреждении только мужчины. Все имеют две и бо-
лее судимости. «Новичков» отправляют в другие регио-
ны, чтобы оградить от дурного влияния более опытных 
«соседей». К примеру, 63-летний Василий отбывает уже 
третий срок. Первый получил в 25 лет по статье «Хули-
ганство», второй – за покушение на убийство. Сейчас 
идет третий – за умышленное убийство. Дали 15 лет, но 
за «примерное» поведение в качестве поощрения режим 
«особый» заменили на «строгий». Сидеть еще три года. 
Говорит, как только выйдет, поедет в Астрахань: там дочь 
и внуки. Будет работать, да и сейчас работает нарядчи-
ком, а это значит, что на хорошем счету у начальства.

Слово «работа» в колонии приобретает совсем иной 
смысл, чем на воле. Это не способ зарабатывания денег 
и не реализация собственных возможностей и амбиций. 
Это трудотерапия искалеченных душ, это важнейший 
элемент обширной системы социализации. «Ведь в ко-
лонию приходят и такие, у которых вообще нет ника-
кой специальности, – говорит помощник руководителя 
УФСИН по соблюдению прав человека в исправительной 
системе Карлен Мхитарян. – Здесь есть возможность 
обучиться одной из 13 специальностей: сварщик, камен-
щик, повар… Когда закончится срок, сможет по ней ра-
ботать на свободе».

Из более чем 600 заключенных работают 170 человек. 
И то, если в швейном, блочном, деревообрабатывающем 
цехах есть заказы. Кстати, заказов достаточно много, 
потому что цены не задирают, да и закон при участии в 
аукционе дает 15%-ю преференцию. «Мы стараемся со-
блюдать баланс цены и качества, – говорит начальник 
ИК-1 Алан Губаев, сопровождая журналистский десант 
в экскурсии по цехам. – В планах – расширять произ-
водство, задействовать как можно больше людей в ра-
бочем процессе». На ближайшую перспективу наметили 
поставить свою теплицу для выращивания овощей и зе-
лени. И конечно, максимальная загрузка цехов, вернее, 
учебно-производственных мастерских заказами. В сто-
лярном цехе мастера изготавливают изящные стулья и 
табуретки, столы, даже детские двухъярусные кровати, 
в блочном – тротуарную плитку, бордюры, в швейном – 
спецодежду, в том числе медицинские халаты. Работают 
с желанием: время течет быстрее, да и зарплата идет. 
«Месячный заработок должен быть не ниже прожиточно-
го минимума – 8 135 рублей, – отметил Карлен Мхита-
рян. – Но лишь при наличии заказов и выполнении фик-
сированной нормы выработки».

Куда можно потратить деньги? Помочь близким, при-
обрести таксофонную карточку для переговоров, купить 

сигареты в местном магазине, заказать себе обед в сто-
ловой, какой душа пожелает, только без запрещенных 
в местах лишения свободы ингредиентов. Такое роско-
шество, правда, бывает редко: кормят вполне неплохо, 
меню достаточно разнообразное. Предусмотрена и спе-
циальная диета для больных.

Быт тоже налажен. В кубриках – двухъярусные кро-
вати, аккуратно застеленные, телевизор, даже аквари-
умы. Из-под кровати на нас смотрит усатая мордашка: 
котам тут вольготно, питаются остатками продуктов с 
кухни, люди не обижают. Свидания с родственниками 
достаточно редки, но бывают. Или по телефону в спе-
циально оборудованном помещении, или же в комнате 
для свиданий. Там уж можно общаться в течение трех 
суток.

– Наша задача – обеспечить осужденным человече-
ские условия во время отбывания наказания, – говорит 
Карлен Мхитарян. – Обязательно посещаем заведение 
два раза в месяц. Бывают и внеплановые проверки, и 
проверки по обращению.

К сведению, число обращений за прошлый год пере-
валило за 1 700. Обращения в общественные организа-
ции и государственные органы власти цензуре не под-
лежат. Пишут по самым различным поводам, начиная от 
муниципальных органов власти до Президента РФ Вла-
димира Путина. Но в целом недовольств и бунтарских 
настроений мало, хотя все случается. На территории ко-
лонии строится новый корпус для дисциплинарных нака-
заний (ШИЗО) на 120 мест. Злостные нарушители будут 
содержаться в камерах по три человека. Условия содер-
жания куда жестче, чем в кубриках. Стройка актуальная: 
сейчас на 70 дебоширов всего 25 специализированных 
мест.

Вполне вероятно, что в ШИЗО могут попасть те, кому 
с воли пытались перебросить наркотики, алкоголь или 
мобильники. Если выявят. Несмотря на высоту стен и 
довольно далекое расстояние до территории, попытки 
«друзей» все еще имеют место быть. В прошлом году бо-
лее 50 таких ловкачей привлечены к административной 
ответственности, еще на семерых за попытку перебро-
сить наркотики возбуждены уголовные дела.

«От тюрьмы и от сумы не зарекайся», а еще «неис-
поведимы пути Господни» – эти два мудрых изречения 
предупреждают: на этом месте может оказаться каждый. 
Жизнь иногда так круто заносит на виражах, что можно 
оступиться, совершить неправомерное деяние по не-
осторожности. Никого не оправдываю, просто пытаюсь 
отнестись с пониманием. За черной робой с номером и 
надвинутой на глаза фуражкой, за деланно безразлич-
ным взглядом – человек. Ему еще жить среди нас. И нам 
с ним тоже.

…В «шлюзе» получаем свои вещи, открываются же-
лезные засовы – и вот она, свобода. И солнце светит 
ярче, и дышится легче. Как будто побывал не за забором, 
который вот он, рядом, а в другом измерении. Оглядыва-
юсь на сотрудников, для которых зона – место службы. 
Вот уж воистину работа для настоящих мужчин. Макси-
мальная выдержка и концентрация. И сострадание: ина-
че все нормы и правила не дойдут до пункта назначения и 
не выполнят поставленной задачи.

Тамара БУНТУРИ

Репортаж

Не утратить веру,
обрести надежду
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В МБОУ-лицее г. Владикавказа прошел празд-
ник познания, науки и творчества – XI респу-
бликанский конкурс исследовательских работ 

и проектов младших школьников и дошкольников «Я 
познаю мир», в рамках Российской программы «Я – 
исследователь».

На церемонии открытия в актовом зале собралось мно-
жество гостей: взволнованные юные конкурсанты, их ро-
дители, научные руководители, педагоги. Организаторы 
конкурса «Я познаю мир» – Управление образования АМС 
г. Владикавказа, республиканское отделение Общероссий-
ской детской общественной организации «Малая академия 
наук «Интеллект будущего», МБОУ-лицей – определили его 
главные задачи: стимулирование интереса к фундамен-
тальным и прикладным наукам, развитие интеллектуально-
творческого потенциала личности ребенка дошкольного и 
младшего школьного возраста, оказание содействия иссле-
довательским образовательным программам.

С приветственным словом к участникам знаковой и важ-
ной научно-практической конференции конкурса обрати-
лись директор МБОУ-лицея Льяна Бирагова, главный специ-
алист Управления образования АМС г. Владикавказа Ирина 
Мирошниченко, координатор конкурса «Я познаю мир» учи-
тель начальных классов Татьяна Кудряшова. Они отметили 
важность кропотливого труда и первых научных опытов кон-
курсантов, научных руководителей, развивающих в детях 
навыки исследовательского поведения.

Не секрет, что республиканский конкурс «Я познаю мир» 
давно и прочно стал одним из самых популярных, любимых 
и ожидаемых тематических мероприятий у одаренных ма-
лышей, стремящихся проявить талант и творческие способ-
ности в различных областях. Безусловно, для большинства 
мальчиков и девочек это первые уверенные шаги в большой 
путь науки, но при этом все дети отнеслись к участию в кон-
курсе вдумчиво и серьезно. В этом году 167 юных дарований 
приняли участие в работе 24 секций. В двух возрастных груп-
пах – дети до 7 лет и дети 7–10 лет – состязались в различ-
ных областях по трем циклам: гуманитарному, естествен-
но-научному и техническому. Участники подготовили 137 

проектов и научно-практических работ. Конкурсанты, как 
самые младшие – это дошколята, воспитанники ДОУ №67, 
так и ребята постарше из 18 школ, гимназий, лицея, центра 
«Интеллект», вдохновенно защищали научные работы, выхо-
дящие за рамки школьной программы. Проекты выполнены 
по следующим направлениям: «Астрономия», «Биология», 
«География», «Дошколята», ЗОЖ, «Зоология», «Искусство-
ведение», «История», «Краеведение», «Математика», «Наука 
о человеке», ОБЖ, «Прикладные исследования», «Психоло-
гия и социология», «Физика», «Филология-лингвистика», 
«Химия», «Экология», «Этнография». Среди новых секций – 
«Информатика и конструирование», «Робототехника».

Представители экспертных советов и комиссий с инте-
ресом наблюдали за выступлениями школьников. Презен-
тации, доклады, макеты, авторские идеи, модели и первые 
научные опыты – все это было представлено участниками 
на суд жюри. Как показывает многолетняя практика прове-
дения конкурса «Я познаю мир», каждый из подготовлен-
ных проектов всегда по-своему уникален, представляет 
научный и практический интерес. Многие темы научных 
работ юные авторы вынашивают и дорабатывают годами, 
поэтому среди конкурсантов есть и новички, и свои старо-
жилы. Это позволяет участникам и научным руководителям 
расширить начатые исследования, продолжать экспери-
менты, свершать новые открытия, идти к новым научным 
горизонтам.

Церемония награждения победителей и призеров состо-
ится 28 марта в 11.00 в актовом зале МБОУ-лицея. Всем кон-
курсантам желаем ярких выступлений, успехов и отличного 
настроения!

Рита БОГУНОВА
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ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДИГОРСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

17 марта 
приглашает на премьеру 

спектакля по пьесе У. Шекспира 

«СОН В ЛЕТНЮЮ 
НОЧЬ». 

Д

Участникам ВОВ вход свободный.

РЕКЛАМА

• 1794 г. – американец Эли Уитни 
получил патент на машину для 
очистки хлопкового волокна;

• 1808 г. – Франц Иосиф Галль 
представил книгу «Исследование 
нервной системы вообще и мозга в 
частности»;

• 1956 г. – американская компа-
ния продемонстрировала первый в 
истории видеомагнитофон;

• 2004 г. – главой Российской Фе-
дерации повторно избран Влади-
мир Путин.

В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ:
• 1854 г. – Пауль 
Эрлих, немецкий 
врач, бактериолог, 
основоположник хи-
миотерапии, нобе-
левский лауреат;

• 1879 г. – Альберт 
Эйнштейн, немецкий 
физик, один из осно-
вателей современной 
физики, нобелевский 
лауреат;

• 1917 г. – Николай 
Коро лев, советский 
с п о р т с м е н - б о к с е р , 
заслуженный мастер 
спорта, тренер;

• 1930 г. – Василий 
Песков, советский и 
российский писатель, 
журналист, путеше-
ственник и телеведу-
щий.

Calend.ru

ЭТОТ ДЕНЬ 
В ИСТОРИИ

«СКА Ростов-на-Дону» – «Спар-
так-Владикавказ» – 0:0.

12 марта, Батайск. Стадион МБУ 
ДО ДЮСШ №2, 150 зрителей.

Судья – Виталий Ермаков (Крас-
нодар).

«СКА Ростов-на-Дону»: Солда-
тенко, Хинчагов, Халиуллин, Федо-
ров, Мироник, Арлашин, Васильев, 
Гаранжа, Жиляев (Охрименко, 70; 
Саламатов, 82), Шумилин (Бо-
ков, 75), Геворкян.

«Спартак-Владикавказ»: Хай-
манов, Плиев, Бутаев, Кибизов, 
А. Алборов, Гагиты (Тедеев, 72), 
Танделов (Гурциев, 87), Сосранов, 
Базаев, Караев (Мистулов, 90), 
Камболов (Дудаев, 86).

Предупреждения: Гагиты, 48; 
Халиуллин, 58; Васильев, 69; Пли-
ев, 87.

Вот и завершилось длинное зим-
нее межсезонье, во время которого 
болельщики успели основательно со-
скучиться по своей команде. Первый 
после перерыва матч владикавказцы 
сыграли с местным клубом СКА, про-
водившим домашний матч в соседнем 
Батайске.

С первых минут в составе влади-
кавказцев вышли два новичка – Аллон 
Бутаев и Ренат Гагиты, органично влив-
шиеся в команду. В первом тайме ак-
тивнее были хозяева, организовавшие 
несколько опасных атак. Однако Алан 
Хайманов уверенно играл в воротах и 
не позволил ростовчанам открыть счет. 
В свою очередь, мог забить Арсен Тан-
делов, но пробил с пяти метров выше 
перекладины.

После перерыва вновь на острие 
оказался Танделов, но с его ударом в 

упор справился воспитанник осетин-
ского футбола – голкипер Ростислав 
Солдатенко, который в прошлом году 
забил выдающийся гол, выбивая мяч от 
своих ворот. В итоге, несмотря на уси-
лия обеих команд, счет в игре так и не 
был открыт. Следующий матч спарта-
ковцы сыграют на своем поле 19 марта 
с одним из лидеров турнира – клубом 
«Афипс» из поселка Афипского.

ДРУГИЕ ИГРЫ 18-ГО ТУРА:
«Черноморец» – «Ротор-Волго-

град» – 1:0; «Сочи» – «Чайка» – 1:0; 
«Краснодар-2» – «Ангушт» – 2:1; 
«Дружба» – «Легион-Динамо» – 4:1; 
«Биолог-Новокубанск» – «Динамо 
Ставрополь» – 1:1; «Афипс» – «Машук-
КМВ» – 3:1; «Армавир» – «Кубань-2» – 
2:0.

Вячеслав ГУРЬЕВ

Футбол

Юные таланты

Я ПОЗНАЮ МИР!

Приглашаем посетить Став-
ропольскую традиционную ве-
сеннюю ярмарку, которая будет 
проходить во Владикавказе с 18 
по 23 марта по адресу: ул.  Куту-
зова, 83. 

С РОСТОВЧАНАМИ СЫГРАЛИ ПО НУЛЯМ


